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Ifigenia Martínez, icono de la
izquierda mexicana y quien entregó la
Banda Presidencial a la presidenta
Claudia Sheinbaum Pardo el pasado 1
de octubre, falleció el sábado por la
noche a los 94 años de edad. La tam-
bién presidenta de la Mesa Directiva
de la Cámara de Diputados fue econ-
omista, diplomática y política nacida
el 16 de junio de 1925 en la Ciudad de
México.

Legisladores como Ricardo
Monreal, coordinador de Morena en
San Lázaro, y Nohemí Luna, coordi-
nadora del PAN en Lázaro, confir-
maron el deceso en redes sociales.

La presidenta de México, Claudia
Sheinbaum, lamentó el fallecimiento
de Ifigenia Martínez, y recordó que
votó por ella para la Presidencia de la
República por ser una mujer conse-
cuente y de convicciones. "El 2 de
junio voté por Ifigenia Martínez, una
mujer consecuente y de convicciones.
El 1 de octubre recibí la banda presi-
dencial de sus manos. Hoy nos dejó",
escribió en redes sociales.

Sheinbaum Pardo le envió a su
familia y amigos su cariño y solidari-
dad ante el fallecimiento de la presi-
denta de la Mesa Directiva en la
Cámara de Diputados. "Le envío a su
familia, compañer@s y amig@s todo
mi cariño y solidaridad. Hasta siem-

pre querida maestra Ifigenia".
Ifigenia Martínez falleció a los 94

años y su última aparición pública fue
el pasado 1 de octubre cuando le
entregó la Banda Presidencial a
Sheinbaum. "Con profunda tristeza
comunico el sensible fallecimiento de
la maestra Ifigenia Martínez y
Hernández, presidenta de la Cámara
de Diputados, información que me ha
confirmado su familia. Que descanse
en paz tan extraordinaria mujer y sus
seres queridos encuentren pronta resi-
gnación", apuntó Monreal.

Trayectoria
Ifigenia Martínez fue una econo-

mista y diplomática mexicana nació
en la Ciudad de México el 16 de junio
de 1930; obtuvo la licenciatura en
economía por la UNAM y fue la
primera mujer mexicana en sacar una
maestría en economía por la
Universidad de Harvard a la vez que
fue la primera en sacar un doctorado.

Fue la primera mujer que dirigió la
Facultad de Economía, durante ese
tiempo defendió la autonomía de la

Universidad y se opuso a la invasión
del ejército en Ciudad Universitaria;
debido a eso fue encarcelada en una
cárcel por órdenes del entonces presi-
dente Gustavo Díaz Ordaz.

En la década de los 80 se unió a la
corriente democrática del PRI que
encabezaban Cuauhtémoc Cárdenas y
Porfirio Muñoz Ledo que reclamaban
la falta de procesos democráticos den-
tro del partido.

En la elección del 88 renunciaron
al tricolor y fundaron al Frente
Democrático Nacional donde ocupó
un escaño en el senado siendo ella y
Muñoz Ledo los primeros senadores
de oposición.

En 1989 junto a Cárdenas y
Muñoz Ledo fundaron el Partido de la
Revolución Democrática (PRD), en el
2000 fue precandidata a la jefatura de
gobierno del Distrito Federal, pero lo
descartó y expresó su apoyo a Andrés
Manuel López Obrador quien fue
electo jefe de gobierno en esa elec-
ción. Fue muy cercana a AMLO y lo
apoyó en los asuntos políticos que
estaba involucrado y gracias a ello se
ganó el cariño y respeto de figuras de
izquierda. También fue fundadora de
Morena donde ocupó un escaño en el
senado.

En 2021 se le otorgó la Medalla
Belisario Domínguez por su labor
académica y sus años de justicia
social.

La Sedena destacó que la toma de protesta fortale-

cerá y consolidará al órgano militar.

Fallece Ifigenia Martínez; ícono
de la izquierda en México

Los coordinadores de Morena y el PAN de la Cámara Baja confirmaron el fallecimiento.

Sheinbaum lamentó la muerte de la izquierdista quién le entregó la Banda Presidencial.
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Hernán Cortés Hernández, nuevo Comandante Interino

de la Guardia Nacional (GN) cuenta con diversas

maestrías: administración Militar para la Seguridad y la

Defensa Nacional; Habilidades Directivas.

También cursó el seminario sobre Drogas Sintéticas por

el Departamento de Seguridad Pública del Ministerio

Interior de la República Italiana; seminario de Derechos

Humanos por el Instituto de Defensa de Estados Unidos,

seminario de Antiterrorismo por el Cuerpo de Marines de

Estados Unidos.

Así como el diplomado en Transparencia y Acceso a la

Información en la Universidad Nacional Autónoma de

México.

Entre otros cargos, se ha desempeñado como

Comandante de las 20/a. y 33/a. Zonas Militares con sede

en Colima y Campeche, respectivamente; fue Director del

Centro de Investigación y Desarrollo del Ejército y Fuerza

Aérea Mexicanos.

Subdirector del Heroico Colegio Militar, Agregado

Militar y Aéreo Adjunto a la Embajada de México en

Francia y Alemania, y Subjefe Administrativo y Logístico

del Estado Mayor Conjunto de la Defensa Nacional.

Cabe señalar que por primera vez se le otorga el mando

de la GN a un General en el servicio activo.

Después de más de cinco años de evolución, con este

acto se constituye como parte de la fuerza armada perma-

nente, al mismo nivel del Ejército, Fuerza Aérea y Armada

dependiendo íntegramente de la Secretaría de la Defensa

Nacional (Sedena).

La dependencia resaltó que con esta toma de protesta,

existe certidumbre para la continuidad, fortalecimiento y

consolidación de esta fuerza creada para construir la paz y

garantizar la seguridad de la población.

Nombran a nuevo
Comandante
Interino de la

Guardia Nacional
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El secretario de Economía de
México, Marcelo Ebrard, celebró
que la Corte Suprema de Estados
Unidos haya anunciado que revisará
la demanda de México contra fabri-
cantes de armas de dicho país.

"Decían que no era factible pero
lo cierto es que la demanda del
Gobierno de México que presenta-
mos contra la industria de armas de
Estados Unidos llegó a la Suprema
Corte de ese país. Nos asiste la
razón", declaró el excanciller a través
de su cuenta de X, antes Twitter.

Corte Suprema de EU analizará

demanda de México contra las
armerías de EU

El pasado viernes cuatro de
octubre, la Corte Suprema de
Estados Unidos dio a conocer que
procederá si se bloquea o no la
demanda de 10 mil millones de
dólares presentada por México con-
tra los principales fabricantes de
armas estadounidenses, señalados
como causantes de prácticas comer-
ciales que han contribuido al crimen
en México.

El gobierno de México asegura
que las empresas que se dedican a la
venta de armas saben que éstas son
vendidas a traficantes que las dis-

tribuyen al territorio nacional ilegal-
mente.

Calcula que el 70% de las armas
traficadas en México provienen de
Estados Unidos.

Los productores de armas solici-
taron la anulación del fallo del tri-
bunal de apelaciones que permitió el

avance de la demanda, pese a la pro-
tección legal con las que cuenta la
industria de las armas de fuego.

Desde entonces, un juez federal
desestimó la mayor parte de la
demanda por otros motivos legales,
pero México podría apelar esa
decisión.
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La presidenta Sheinbaum arremetió
nuevamente contra algunos ministros que
se oponen a la ejecución de la reforma
judicial y para confirmar que el cambio
constitucional fue un mandato del pueblo,
consultó a los asistentes a votar a mano
alzada.

Para afianzar la reforma judicial
recordó su triunfo en los comicios del
pasado 2 de junio y la obtención de may-
oría calificada en el Poder Legislativo, en
donde se aprobó el cambio constitucional,
pero subrayó que hay algunos ministros
que se oponen. "Vamos a ponerlo a
votación, yo lo ponía en campaña. ¿Quién
está de acuerdo con que (los ministros)
sean electos por el Senado? ¿Quién está de
acuerdo con que el próximo 1 de junio la
Suprema Corte de Justicia de la Nación sea
electa por el pueblo?", preguntó.

Frente a una votación mayoritaria para
que ministros, magistrados y jueces sean

electos, Pardo subrayó: "Ahí está, el
pueblo decidió que no sólo debe haber
democracia para elegir a la presidenta,
diputados, senadores, al gobernador, al
Congreso local, sino que ahora el Poder
Judicial sea electo por el pueblo de
México".

Para despejar cualquier duda la presi-
denta señaló: "Y va a ser así porque en
México se acabaron los gobiernos que
servían a unos cuantos. El segundo piso de
la Cuarta Transformación es del pueblo,
por el pueblo y para el pueblo de México".

Este municipio de la zona oriente del
estado fue elegido por Sheinbaum Pardo
para realizar su primera gira de trabajo en
Morelos acompañada de la gobernadora
Margarita González, y desde el inicio de su
discurso refirió la figura del expresidente
López Obrador, de quien retomó sus
premisas políticas: "Por el bien de todos,
primero los pobres; Con el pueblo todo, sin
el pueblo nada" y cerró con la arenga "Es
un honor estar con Obrador".

Arma Presidenta consulta sobre elección de ministros

La Corte Suprema de Estados Unidos analizará si procede la deman-

da de 10 mil millones de dólares que México presentó.

La última aparición pública de Ifigenia Martínez fue el 1 de octubre.
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Los felinos vencieron 1-0 en casa y con ello buscarán de la mejor
manera los duelos que tendrán contra el Monterrey.
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Triunfan Tigres ante Puebla

Revisará EU demanda contra
los fabricantes de armas

La mandataria declaró que la Cuarta

Transformación continuará con el

apoyo del pueblo.



or razones obvias el dis-
curso de toma de protes-
ta de Claudia Sheinbaum
como presidenta de la
nación era esperado con
enormes expectativas

tanto por sus partidarios y simpati-
zantes como por quienes no votaron
por ella en las pasadas elecciones. Sus
palabras como jefa de Estado tendrían
lugar luego de un mes de intensa con-
frontación política y mediática, resul-
tado de la aprobación -mediante una
mayoría calificada cuya legitimidad ha
sido cuestionada- de reformas muy
sensibles como la del Poder Judicial y
aquella que integra la Guardia
Nacional a la Secretaría de la Defensa.
Junto a la exacerbada polarización, los
días previos a esta ceremonia política
lucieron literalmente nublados por tor-
mentas y huracanes, pero también por
el clima de violencia (especialmente
en Sinaloa), la justicia pendiente para
los jóvenes desaparecidos de
Ayotzinapa, la nueva catástrofe en
Acapulco y hasta la pueril y ridícula
renovación de una querella con la
corona española por agravios ocurri-
dos –contra los aztecas, supongo–
hace cinco siglos. Súmese a este ambi-
ente la actitud cada vez más destem-
plada de un presidente saliente que por
momentos parecía ser el entrante.

"El beneficio de la duda" que
muchos analistas y observadores de
buena fe han pedido que se le conceda
a Claudia Sheinbaum, iba a tener en el
discurso que esta pronunció el pasado
lunes su punto de partida. O por lo
menos eso es lo que se esperaba, inclu-
so por una franja de sus seguidores
que desea verla dueña de la situación y
empoderada realmente. Pero no fue
así. Su debut discursivo como presi-
denta de la República evidenció un
tono y una dinámica que repite aquel-
la otra que ya había adoptado como
candidata presidencial y que gira fun-
damentalmente en torno de la figura y
obra de López Obrador.

La apuesta parece ser la misma con
las variantes del caso: descansar en la
(todavía) enorme popularidad de
AMLO, beneficiarse de esta lo más
posible manteniendo la férrea unidad
de su partido y generando una imagen
de continuidad absoluta de la 4T que le
dé impulso y fortaleza a su gestión.

Concedamos que no es fácil salir de
la órbita de un personaje que ha con-
centrado un inmenso poder, pero si es
cierto (como piensan muchos) que
más temprano que tarde Sheinbaum se
va a deslindar de su jefe, todo lo que
ha dicho hasta ahora se va a convertir,
eventualmente, en su mayor obstáculo.
El culto a la personalidad que han
venido alimentando ella y su partido
en torno del "padre fundador" de la 4T,
sólo tiene un camino: el de ida. Será
imposible regresar de este sin rupturas
traumáticas en su movimiento o sin
abrir una profunda crisis política.

¿Cómo se vuelve del paroxismo
militante que ha deificado a López
Obrador? En su discurso inaugural
como presidenta, Sheinbaum tuvo la
oportunidad de guardar alguna distan-
cia o, al menos, abstenerse de poner
más cirios al santo, pero en cambio
optó por exaltar aún más al prócer de
la 4T.

A Claudia Sheinbaum le han basta-
do seis años y unos días -los de la
transmisión del poder- para decretar
que "con certeza y sin temor a equivo-
carnos: la historia y el pueblo lo ha
juzgado; Andrés Manuel López
Obrador, uno de los grandes, el diri-
gente político y luchador social más
importante de la historia moderna, el
presidente más querido, sólo compara-
ble con Lázaro Cárdenas, el que inició
y termina su mandato con más amor
de su pueblo. Y para millones, aunque
a él no le gusta que se lo digan, el
mejor presidente de México…"

Quedaba otro recurso, pero tam-
poco lo usó: equilibrar la adoración de
su campeón invitando, con grandeza
política, al diálogo, al respeto plural
hacia las minorías, a la conciliación de
los opuestos, a la tolerancia y la
búsqueda del consenso frente a los
grandes problemas que enfrenta el
país. Pero, por cierto, ¿cuáles proble-
mas? Por ningún lado asomó tampoco
la autocrítica. "México es grandioso".
Entonces sólo cabe evaluar "con la
cabeza fría" (¿de los otros datos?) el
éxito del "humanismo mexicano" y del
nuevo "modelo de desarrollo del país",
así como el "fracasado modelo neolib-
eral y el régimen de corrupción y priv-
ilegios" que hemos dejado atrás por
decreto.

Si en el discurso estuvo ausente la
estadista -que no pudo ni siquiera en el
tema de las mujeres (siendo ella la

primera en llegar a la Presidencia)
referirse a las madres buscadoras, por
ejemplo- en los primeros días de su
mandato sólo hemos visto a la mili-
tante que confirma el deseo expreso de
seguir los pasos de López Obrador. No
ha habido ningún encuentro o convo-
catoria para reunirse con los oposi-
tores (ni siquiera se les permitió par-
ticipar en las comitivas parlamentarias
que la recibieron en San Lázaro), pero
se permite besarle la mano al jefe de
un partido rémora, corruptísima inven-
ción del PRI. El "verdadero" Estado de
derecho sigue su marcha violando la
ley y aplastando al Poder Judicial, a
sus trabajadores, magistrados, jueces y
ministros. La científica se hace, como

si nada, una "limpia". La milita-
rización se enmascara con un
demagógico perdón del Estado por la
masacre del 2 de octubre, pero tam-
bién se revela brutalmente con el
asesinato "por error" de seis inmi-
grantes. En su primer viaje al
Acapulco devastado toca base (mili-
tar) y se regresa, las víctimas se
quedan esperándola; volverá otro día,
cuando la gobernadora la reúna con
los agradecidos damnificados que ya
fueron atendidos.

Como otros muchos, no abrigo
ninguna ilusión. Y, sin embargo, queda
todavía un vasto margen para "el ben-
eficio de la duda": tiene seis años por
delante.

Imposible no desear que haga una
historia diferente con todos y para
todos los mexicanos.

l 65 presidente constitu-
cional de México es
presidentA. Claudia
Sheinbaum con licenciatu-
ra en Física, maestría y
doctorado en Ingeniería

Energética, inició su carrera política desde
el año 2000, siempre vinculada a Andrés
Manuel López Obrador, siendo secretaria
del Medio Ambiente del D.F, delegada en
Tlalpan y jefa de Gobierno de la CDMX,
además de participar en la fundación de
Morena.

Claudia Sheinbaum asumió el poder en
un recinto pletórico de legisladores del
partido hegemónico, como no se había
visto desde el PRI de tiempos de López
Portillo. La primera mandatariA ofreció
gobernar para todas y todos -diciendo
"todos", quedan incluidas "todas"- y ojalá
así sea, que no privilegie a sus seguidores
denostando a sus opositores, sin enconos
ni odio, sin burlas ni ofensas, sin adver-
sarios que se convierten en enemigos.
Claudia Sheinbaum reconoció el liderazgo
y legado de AMLO, "el mejor presidente
de México", "líder histórico" del cual
mantendrá lineamientos y principios,
prosiguiendo la lucha contra la corrup-
ción, defendiendo la justicia y la austeri-
dad. Políticamente Claudia es hechura de
López Obrador, con ella continuará la
cuarta transformación, ahora bajo la ver-
sión de un segundo piso, sin embargo, la
novel mandataria tendrá que brillar con
luz propia, recordemos que "el hombre -la
mujer- es él -es ella- y su circunstancia.
Nos queda claro, Claudia no va a alterar
su relación con López Obrador.

La presidentA ofrece mantener la
economía popular, consolidar el IMSS-
Bienestar, respetar la autonomía del
Banco de México, impedir la condonación
de impuestos y la evasión fiscal, continuar
y ampliar los programas de Bienestar,
apoyar a mujeres entre 60 y 64 años y a
artesanas indígenas, otorgar becas para la
educación básica y el programa Salud en
tu Casa -contratando para tal efecto a 20
mil médicos y enfermeras-, fortalecer la
educación media superior. Asimismo,
Claudia Sheinbaum ofrece crear nuevos
polos de bienestar y 100 nuevos parques
industriales conformando con diversas
cámaras y sectores empresariales el
Consejo para el Desarrollo Nacional y la
Relocalización. Igualmente, el salario
mínimo se elevará a dos canastas básicas,
la semana laboral llegará a 40 horas, se
seguirá "fortaleciendo" a Pemex y a la
CFE, continuará la recuperación y
ampliación de trenes de pasajeros -hasta
Guatemala-, se modernizarán y se con-
struirán más carreteras, se harán nuevos
aeropuertos, se fortalecerá a Mexicana de
Aviación…

Cuantas promesas, pero ¿de dónde sal-
drán los recursos? El déficit fiscal 2024
representará 5.9 % del PIB, las obras
emblemáticas de AMLO aún deben con-
cluirse, para 2025 se requerirá una refor-
ma fiscal -no se tiene contemplada-, la
deuda pública podría seguir creciendo, se
requerirá aumentar ingresos, bajar gastos
y reducir la evasión tributaria. Urge reval-
uar el apuntalamiento de recursos a Pemex
y a la CFE, probablemente tengan que
recortar proyectos, retrasarlos y/o aceptar
capital privado. Será necesario implemen-
tar reformas estructurales que permitan
aumentar ingresos fiscales, sin frenar el
crecimiento económico, recortar gastos y
priorizar el uso de recursos. De no concre-
tarse una reforma fiscal, habrá que con-
tratar más deuda para afrontar gastos, lo
que significaría mayor costo financiero.

Financiar programas sociales con
dinero prestado debe acompañarse de un
plan para generar ingresos adicionales o
mejorar la eficiencia del gasto.

Suerte Claudia.

laudia Sheinbaum ya es
Presidenta de México y
tendremos -hay que
darle el privilegio de la
duda- la oportunidad de
conocer quién es ella

ahora que está empoderada con la
investidura y puede, si quiere, ser ple-
namente independiente y dueña de sí
misma.

No tengamos prisa, todo titular del
ejecutivo federal, estatal o municipal
que llega al cargo relevando a alguien
de su mismo partido, lo hace con
ataduras y compromisos con quién se
va y le toma un tiempo el tener todos
los hilos para efectivamente poner en
marcha sus verdaderas intenciones,
estilo y prioridades.

Claudia Sheinbaum llega después
de un presidente que ha sido vertical y
absolutamente dominante en el esce-
nario político, quien se va, pero le deja
el control de su equipo, así que la
nueva presidenta va a requerir de tiem-
po para encontrar su espacio y el
momento de ser ella quien mande en la
realpolitik, si es que desea hacerlo. Yo
tengo la esperanza que así será, porque

hay evidencia de que existe una talen-
tosa Claudia Sheinbaum más allá de la
sombra del caudillo.

Tengo muy presente que apenas ella
ganó la elección, en ese 2 de junio, su
tono inmediato fue el llamar a la rec-
onciliación nacional e incluso se
mostró cauta respecto a la velocidad y
prioridad que debía darse a las refor-
mas constitucionales con las que
quería concluir su sexenio su ante-
cesor. Esa expresión de independencia
política duró poco, pues enseguida
vino la corrección desde Palacio
Nacional y Claudia Sheinbaum ajustó
el discurso y endureció la línea.

Se abandonó la idea de la reconcil-
iación, se definió la reforma al Poder
Judicial como cosa irrevocable y
volvió al país de la polarización, de
"ellos vs. nosotros". De hecho, en su
discurso de toma de posesión de esta
semana no hubo espacio ni para la rec-
onciliación nacional ni para la oposi-
ción, tampoco un mensaje de trabajo
conjunto para todo el país, eso fue
dramático, pero también revelador.
Tanta disciplina y loas frente a quien
ya está "retirado" no es durable ni
sostenible viniendo de la titular de un

Poder Ejecutivo sobrefortalecido, y
suena más a actitud estratégica que a
verdad del alma.

De sus palabras del 2 de junio "con-
cebimos un México plural, diverso y
democrático. Sabemos que el disenso
forma parte de la democracia y,
aunque la mayoría del pueblo respaldó
nuestro proyecto, nuestro deber es y
será siempre velar por cada uno de los
mexicanos sin distingos. Aunque
muchos mexicanos no coincidan ple-
namente con nuestro proyecto, habre-
mos de caminar en paz y en armonía
para seguir construyendo un México
justo y más próspero", el 1º de octubre
quedó muy poco, casi nada. Lo anteri-
or es natural pues tenía a unos cen-
tímetros de distancia a su antecesor y
estaba rodeada —me atrevo a decir
"sitiada"— por un movimiento del que
ella forma parte, pero que no es,
todavía, de ella.

Sí, Claudia Sheinbaum está bajo
sitio, ya veremos si ella acepta ese
como su lugar irremediable o simple-
mente estamos ante una circunstancia
natural en todas las sucesiones que se
dan bajo un mismo partido. Insisto,
seamos pacientes, yo no creo que

Claudia Sheinbaum pertenezca a la
escuela política del cinismo, sería
dramático que una hija del
Movimiento del 68 haya convertido
toda su trayectoria en una simple
escalada al poder.

Siendo consecuente con lo que ha
dicho toda su vida, ella no puede estar
a favor de una presidencia imperial
como la que llevó a la tragedia de
Tlatelolco, tampoco puede estar a
favor de la militarización de la vida
pública o del ejército en labores poli-
ciacas que llevaron a la noche del 2 de
octubre y la erosión por décadas del
debido prestigio de nuestras fuerzas
armadas. Si Sheinbaum tiene claro de
dónde viene, no puede apostar por
eliminar a la autoridad electoral
autónoma que publique sin chistar los
resultados que le dicten desde
Gobernación y menos pensar que en el
Congreso no debe haber repre-
sentación proporcional.

Démosle tiempo para ver si ella
decide seguir la ruta de Lázaro
Cárdenas -o la de Abelardo L.
Rodríguez- frente a Plutarco Elías
Calles. Apenas está llegando, apenas
está construyendo espacio para su
presidencia, hoy -hay que reconocer-
lo- sigue rodeada de cuadros y políti-
cos que no son suyos. Mi deseo es que
Claudia Sheinbaum se decida a ser la
primera Presidenta de México, sería lo
mejor.

ace unos días, en la carretera
Villa de Comitán-Huixtla,
Chiapas, elementos de la
Sedena dispararon contra
una camioneta que trans-
portaba a 33 migrantes, en su

mayoría provenientes de Egipto, Pakistán,
Nepal y la India. El ataque dejó un saldo de al
menos 7 muertos y 11 heridos de gravedad.
Tras los lamentables hechos, la Sedena
reconoció la matanza y anunció la separación
del cargo de dos soldados después de que,
según dicha institución, sus elementos con-
fundieron a los migrantes con miembros de
grupos criminales que operan en la región, se
sintieron rodeados, creyeron oír detonaciones
y dispararon. Hará falta una investigación
exhaustiva para esclarecer los hechos; para
ello, las autoridades deben recabar los testi-
monios de los sobrevivientes, garantizando su
seguridad y proporcionándoles atención médi-
ca y psicosocial, así como asegurando una
reparación integral del daño para las familias
afectadas.

Preocupa que no se trata de un caso aisla-
do; las autoridades militares en repetidas oca-
siones repelen supuestos ataques de parte de
civiles a los que confunden con criminales. El
11 de octubre del año en curso, un
enfrentamiento en el estado de Chihuahua

dejó dos migrantes muertos y cuatro heridos.
El 18 de mayo de 2023 en Nuevo Laredo,
Tamaulipas, cinco jóvenes desarmados fueron
presuntamente ejecutados extrajudicialmente
por elementos del Ejército. Según los reportes,
los militares simularon un enfrentamiento al
colocar armas junto a los cuerpos, lo que fue
captado en video, volviendo imposible
encubrir la brutalidad de los hechos y
generando indignación a nivel nacional e
internacional. El 30 de marzo de 2021, en un
retén militar en Motozintla, Chiapas, un
migrante guatemalteco perdió la vida a manos
de soldados mexicanos luego de no detenerse
cuando se le solicitó. Estos eventos reflejan un
patrón alarmante de uso desproporcionado de
la fuerza y violación a los derechos humanos
de las personas migrantes en México.

Una constante en México es que la letali-
dad es mayor cuando intervienen las fuerzas
armadas, debido a los protocolos y entre-
namientos orientados hacia la guerra. El
informe "A(r)madas y letales", de Data Cívica
e Intersecta, muestra que las fuerzas armadas
no solo recurren a la fuerza sin que sea el últi-
mo recurso, sino que la emplean de manera
desproporcionada. Desde 2007, su partici-
pación en enfrentamientos ha generado un
mayor número de muertes civiles en compara-
ción con las fuerzas de seguridad civil.
Mientras las fuerzas armadas registran 4.4
muertos por cada herido, las policías registran

2.7. Además, en enfrentamientos con autori-
dades civiles, suele haber más detenidos que
fallecidos, a diferencia de lo que ocurre con
las fuerzas armadas, donde la proporción de
fallecidos es mayor. Es urgente capacitar a los
miembros del Ejército y la Guardia Nacional
en proximidad, inteligencia, trabajo con
poblaciones vulnerables y el uso proporciona-
do de la fuerza.

La reciente reforma que consolidó el con-
trol del Ejército sobre la seguridad pública,
incluyendo la subordinación de la Guardia
Nacional a la Sedena, pone de manifiesto la
necesidad de transformar y adaptar a las
fuerzas armadas para su interacción con la
población civil. Sin mecanismos efectivos de
rendición de cuentas y control, el riesgo de
violaciones de derechos humanos se incre-
menta. La concentración de poder bajo la
jurisdicción militar dificulta aún más la posi-
bilidad de enfrentar la impunidad de manera
efectiva, dejando vulnerable a la población
civil, y en particular, a quienes están en
situación de movilidad.

Es crucial que el Estado mexicano reconoz-
ca la gravedad y recurrencia de las violaciones
de derechos humanos cometidas por las
fuerzas armadas, ya sea por negligencia o par-
ticipación directa, atendiendo esta problemáti-
ca de manera focalizada.

@EuniceRendon

domingo 6 de octubre de 2024

Esperanzador

Muerte migrante a manos del Ejército
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Un total de 3 mil 393 profesionales de
la salud continúan con labores sanitarias
para atender a la población en zonas afec-
tadas por el paso del huracán John, en las
regiones de la Costa Grande, la Costa
Chica y el puerto de Acapulco, Guerrero,
informó la Secretaría de Salud.

Hasta el momento, se han brindado
más de 13 mil atenciones médicas en
clínicas y centros de salud, donde se
reportan infecciones respiratorias agudas
(IRA), enfermedad diarreica aguda
(EDA), conjuntivitis, dermatosis y mico-
sis. En las unidades hospitalarias se han
proporcionado tres mil 851 consultas de
urgencia, ambulatorias y de especialidad,
y 213 de salud mental.

Mientras que el Servicio Nacional de
Salud Pública (SNSP) ha desplegado a
117 promotores de salud, que han realiza-
do 14 mil 316 acciones orientadas al
cuidado de la salud y la promoción de
hábitos higiénicos como lavado de
manos, alimentación adecuada y medidas
para la disposición de residuos.

El director general de Epidemiología
de la Secretaría de Salud, Gabriel García
Rodríguez informó que dos unidades

médicas fijas reportaron daños en su
infraestructura tras el paso del huracán. Se
trata de un centro de salud con servicios
ampliados del IMSS-Bienestar, y la
Unidad Médica Familiar (UMF) número
29 del Instituto Mexicano del Seguro
Social (IMSS).

Trece de las unidades médicas que
estuvieron inhabilitadas por daños
menores en plafones, filtraciones o inun-
daciones ya están en posibilidad de reini-
ciar operaciones, dijo.

Como parte de la infraestructura
disponible para brindar atención a la
población, se encuentran dos mil 111
camas, así como 64 quirófanos en las
unidades médicas de primero y segundo
nivel del sector público de salud. El fun-
cionario indicó que se brinda atención a la
población de forma universal, sin impor-
tar que sea o no derechohabiente de algu-
na institución de salud, como el IMSS o el
ISSSTE.

"Por instrucciones de la presidenta de
México, Claudia Sheinbaum Pardo", dice
un comunicado oficial, la SSA coordina
las acciones del Comando Operativo para
la Seguridad en Salud, que incluye a la
Secretaría de Salud del estado de
Guerrero, instituciones prestadoras de ser-

vicios de atención médica, programas de
salud colectiva, el Servicio Nacional de
Salud Pública y el Centro Estatal de
Emergencias en Salud.

La dependencia aseguró que dará
seguimiento para evitar la propagación de
enfermedades derivadas de inundaciones
como dengue y zika, así como padec-
imientos gastrointestinales, principal-
mente cólera; enfermedades dermatológi-
cas como las micosis, entre otras, por lo
que personal de salud aplica medidas en
viviendas y refugios.

Escasez de alimentos
En la comunidad de Escalerilla

Lagunas, en el municipio de Zapotitlán
Tablas, en la Montaña de Guerrero,
imploran ayuda. El huracán "John" los
dejó incomunicados, sin energía eléctrica,
a más de 40 familias los dejó sin casas, les
destrozó sus cultivos y ahora, ha comen-
zado la escasez de alimentos.

Para llegar a Escalerilla Lagunas por el
crucero de Tlatlauquitepec, en el munici-
pio de Atlixtac, hay que atravesar unos 50
deslaves. 

Las lluvias del huracán "John" la
dejaron prácticamente destruida, llena de
alud y árboles caídos. El camino es un

lodazal. 
Al llegar a Escalerilla Lagunas, en la

entrada, un grupo de mujeres y hombres,
sobre todo de mujeres, trabajan retirando
un enorme alud que les tapó la vía. 

A unos 100 metro hay otro indicio,
sobre la carretera unas 25 familias mon-
taron un refugio improvisado: ahí
duerme, cocinan y viven por ahora. Más
adelante hay otro campamento con otras
ocho familias en condiciones muy simi-
lares, las cuales sobreviven en un refugio
improvisado.

A metros del segundo campamento,
hay otro grupo de familias en un campa-
mento improvisado. En total, más de 40
familias están en refugios porque sus
casas quedaron inhabitables.

Unas casas quedaron al borde de un
barranco ante el desprendimiento del
cerro, las de adobe se derrumbaron por
que la incesante lluvia las reblandeció,
unas más las atravesaron rocas que se
rodaron desde los cerros. Y a otras más en
el piso se les abrieron grietas.

Todas, desde antes del paso de "John",
eran casas construidas con paredes de
láminas, con techos de cartón, unas de
adobe muy antiguas. Todas sin los servi-
cios básicos.

En Escalerilla Lagunas las lluvias
provocaron derrumbes y también se abrió
una grieta en el suelo de unos 300 metros.

Temen que se desprenda una parte y se
derrumbe el cerro. Sí eso ocurre podría
convertirse en una tragedia.

Cd. de México/El Universal.-                 

Al conmemorar el Día Mundial de los
Docentes, el secretario general del
Sindicato Nacional de Trabajadores de la
Educación (SNTE), Alfonso Cepeda
Salas, y el secretario de Educación Pública,
Mario Delgado Carrillo, acordaron iniciar
la ruta para sustituir a la Unidad del
Sistema para la Carrera de las Maestras y
Maestros (USICAMM).

Cepeda Salas remarcó que la transfor-
mación de la educación comienza valoran-
do a los docentes, respetando sus derechos
y asegurando para ellos un lugar en la toma
de decisiones, en el ámbito de su compe-
tencia.

Pidió a la sociedad reconocer la

vocación de servicio, la capacitación per-
manente y el profesionalismo del magiste-
rio mexicano.

El dirigente recordó que el SNTE tiene
cuatro compromisos con el Estado mexi-
cano: contribuir a garantizar la educación
para todos los niños y jóvenes; mantener la
estabilidad y gobernabilidad en el campo
educativo; defender los derechos de los tra-
bajadores de la educación y la escuela
pública.

Expresó que el Sindicato, "con su
estructura nacional, con su experiencia de
trabajo comunitario, con su carácter insti-
tucional, buscará y acordará con el
Gobierno de la República las mejores vías
y condiciones para apoyar el éxito de sus
políticas a favor de la justicia".

Cd. de México/El Universal.-                       

El PRI "lejos de asumir una oposición
visceral o reactiva, el PRI ha decidido
actuar con inteligencia y estrategia", por
lo que anunció que este partido político
no se opondrá a todo por el simple hecho
de estar en la oposición.

Aseveró el presidente de ese partido,
Alejandro "Alito" Moreno, quien expuso
que el tricolor ha asumido el compromiso
de luchar por la preservación de esos val-
ores, sin caer en el populismo ni el autori-
tarismo, y posicionándose como una
opción responsable y madura frente a los
embates contra la democracia.

Recordó que en la pasada Asamblea
Nacional de este instituto político se
determinó que la modernización del PRI
no solo será de carácter organizacional,
sino también ideológica, ya que el partido
ha entendido que los tiempos han cambi-
ado y que es imperativo adaptarse a las
nuevas realidades del país y del mundo.

Indicó que la postura del PRI será
analítica y propositiva, apoyando aquellas
iniciativas que beneficien a México y
señalando con argumentos sólidos lo que
considere perjudicial para el país. Esta
estrategia, señaló, ha sido definida desta-
cando la importancia de construir alianzas
amplias con otros actores políticos y

sociales para lograr un contrapeso efecti-
vo al poder.

Señaló que el tricolor ha vivido
momentos cruciales en su larga historia
política. Desde su fundación, aseveró, el
instituto político ha sido protagonista de
grandes transformaciones en el país y
hoy, más que nunca, se enfrenta al reto de
reinventarse para responder a las necesi-
dades de una sociedad mexicana cada vez
más demandante, crítica y participativa.

Por lo anterior, el líder nacional sostu-
vo que el PRI "se posiciona como una
opción de oposición inteligente y
estratégica, con la firme convicción de
que lo mejor está por venir".

Cd. de México/El Universal.-                                              

El diputado del PAN, Federico
Döring calificó de "lobotomía legislati-
va" la iniciativa de Morena para imposi-
bilitar a la Suprema Corte de Justicia de
la Nación (SCJN) pronunciarse sobre
reformas constitucionales.

Luego de que la víspera el diputado
de Morena, Sergio Gutiérrez Luna, pre-
sentó una iniciativa para que quede plas-
mado en la ley que ocho ministros no
pueden suprimir la voluntad del pueblo.

El panista Döring consideró que se
trata de una propuesta para cercenar y
censurar la actuación legítima y origi-
naria de la Corte. "De Récord Guinness
la machiéncueta que se pretende aventar
el diputado Gutiérrez Luna, al proponer
que la Corte no pueda revisar reformas
constitucionales".

Mencionó que la iniciativa es lo más
alejado de los principios de la izquierda
mexicana no puede estar, "esta es una
verdadera machiéncueta que ni Romel
Pacheco en su mejor clavado jamás lo
logró".

Acusó que el morenista escupe en la
memoria de la historia de quienes
abrieron el camino de la democracia.

"Le falta al respeto a la presidenta de
la Cámara de Diputados, Ifigenia
Martínez, a Heberto Castillo, a
Cuauhtémoc Cárdenas, Porfirio Muñoz
Ledo y todos aquellos que combatieron
mayorías del PRI, que eran capaces de
reformar la Constitución".

Por separado, el también diputado
federal del PAN, Germán Martínez, ase-
guró que esta iniciativa de Gutiérrez
Luna, es limitar el papel de la SCJN, a
un simple asesor legislativo.

"La Corte es el órgano encargado de
proteger los principios y las reglas con-
stitucionales, cualquier abogado dis-
tingue entre los principios que son las
directrices fundamentales que orientan
la totalidad de nuestra Constitución".

"Yo me permito aclararle al diputado
Luna que la soberanía popular no recae
en el poder reformador de la
Constitución y este poder, es constituido
no constituyente".

Germán Martínez remató: "me
parece que al diputado Gutiérrez Luna
le hizo mucho daño la Escuela Libre de
Derecho la idea errónea de don Felipe
Tena Ramírez sobre un constituyente
permanente".
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En entrevista con Julio Hernández,
Astillero, la ministra Lenia Batres sugirió
realizar juicio político a ministros y minis-
tras de la Suprema Corte de Justicia de la
Nación por iniciar análisis contra la reforma
judicial lanzada por Andrés Manuel López
Obrador.

"Someter la posibilidad de que una refor-
ma constitucional sea declarada inconstitu-
cional es un exceso, un abuso de autoridad",
argumentó.

Batres también sugirió el juicio de desa-
fuero para proceder penalmente contra los
ministros y ministras a favor de esta
revisión.

"Estarían siendo suplantados por una
facultad que se está inventado la Corte",
finalizó.

La Suprema Corte autorizó esta semana
que el pleno pueda entrar al análisis de los
recursos contra la reforma judicial.

Propone Lenia Batres juicio político contra ministros

PRI actuará con inteligencia y estrategia: Moreno

El diputado del PAN calificó de "lobotomía legislativa" el proyecto de ley de
Morena y sus aliados.

Despliegan más de 3 mil médicos
y personal de salud en Guerrero

Fortalecen SNTE y SEP compromisos
a favor de la educación en el país

La postura del PRI será analítica y propositiva

Un total de 3,393 profesionales de la salud están trabajando en las zonas
afectadas por el huracán ‘John’.

Descalifica Federico Döring iniciativa de la Corte

Cepeda Salas enfatizó que la transformación educativa debe comenzar por
valorar a los docentes y garantizar sus derechos.

Lenia Batres consideró excesivo por parte de los jueces el análisis de la refor-
ma judicial.
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Durante el sexenio del expresidente
Andrés Manuel López Obrador, 3 millones
343 mil 825 mexicanos fueron detenidos
en la frontera norte al querer cruzar ilegal-
mente hacia Estados Unidos, lo que repre-
senta 196.06% más, con respecto al sexe-
nio del expresidente Enrique Peña Nieto,
cuando fueron capturados 1 millón 129 mil
434, de acuerdo con datos de la Oficina de
Aduanas y Protección Fronteriza de los
Estados Unidos (CBP, por sus siglas en
inglés).

En una entrevista que el Ejecutivo fed-
eral le concedió al periodista John
Micklethwait al inicio de su gestión, ase-
guró que, durante su mandato, los mexi-

canos ya no tendrían que migrar hacia
Estados Unidos. "La gente no emigra por
gusto, lo hace por necesidad. Yo tengo un
sueño que quiero convertir en realidad. Va
a llegar un día durante mi gobierno que no
van a ir mexicanos a trabajar a Estados
Unidos, porque el mexicano va a tener tra-
bajo y va a ser feliz en donde nació", afir-
mó el exmandatario.

Sin embargo la CBP revela que con 808
mil 339, 2022 fue el año con el mayor
número de arrestos de connacionales,
mientras que, en la administración pasada,
la cifra más alta se alcanzó en 2013, las
aprehensiones alcanzaron las 267 mil 734.
Tan sólo en lo que va del año fiscal esta-
dounidense 2024, las detenciones por parte
de elementos policiacos del vecino país,

suman 617 mil 70. Las cifras del CBP
muestran que en lo que va de este año, 270
mil 78 familias intentaron cruzar hacia la
Unión Americana, en tanto que, en 2019,
cuando arrancó el gobierno obradorista, se
contabilizaron 6 mil 4, lo que representa un
incremento de 4,398%.

Al inicio del sexenio obradorista, los
arrestos de personas que trataron de ingre-
sar solos al vecino país sumaron 149 mil
967, pero en lo que va del año fiscal esta-
dounidense de este año que comienza el 1
de octubre y finaliza el 30 de septiembre,
alcanzaron las 315 mil 827.

Dice el extitular del Instituto Nacional
de Migración (INM), Tonatiuh Guillén,
que "los datos del CBP lo que están
retratando son dinámicas de desplazamien-
to interno muy graves en los estados del
país. Lo que se requiere en este momento
es recuperar el Estado de derecho en las
regiones con gran violencia e inseguridad y
recuperar a las instituciones del control de
las organizaciones criminales", precisa.

"Este desplazamiento interno es una
especie de sismógrafo, mide la gravedad
de una crisis social en las regiones, espe-
cialmente de estados como Guerrero,
Veracruz, Zacatecas, Guanajuato y
Michoacán, donde las personas son oblig-
adas a salir no porque no tuvieran un ingre-
so, no porque no tuvieran una economía,
no porque no tuvieran una familia, no
porque no tuvieran una comunidad, sino
por factores especialmente de violencia.
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La dirigente nacional de Morena,
Luisa María Alcalde, anunció que la
próxima semana iniciará una gira por las
32 entidades del país para un nuevo pro-
ceso de reafiliación y credencialización
de militantes.

Tras asistir a la toma de protesta de
Clara Brugada como nueva jefa de
Gobierno de la Ciudad de México, la
morenista señaló que se tiene una ruta
clara y un plan de trabajo ya que tam-
bién se realizará la reconfiguración de
todos los comités del país.

"Tenemos una ruta clara, tenemos un
plan de trabajo, vamos a iniciar ya una
gira alrededor del país a partir de la
próxima semana. Muy, muy bien. La
verdad es que es un partido extraordi-
nario. Hay que reorganizarnos porque

hemos crecido mucho, así que de eso se
va a tratar".

Agregó: "Vamos a reafiliar, vamos a
credencializar, vamos a reconfigurar
todos los comités de todo el país,
comités de base, regresar también a
repartir el periódico Regeneración y
seguir el ejemplo del presidente López
Obrador, respaldar mucho a Claudia,
nuestra primera presidenta. Así que
vamos a estar muy activos".

Luisa María explicó que en Morena
hay un padrón electoral cercano a los 2
millones y medio, "pero nada más
piensen que obtuvimos 36 millones de
votos en la última elección para la pres-
idencia, así que por eso vamos a estar
incorporando mucho más ciudadanas
mexicanas, mexicanos que creen en
nuestro proyecto y que se quieren sumar
a las filas de Morena".

Cd. de México/El Universal.-                             

La presidenta de México, Claudia
Sheinbaum, asistió a un evento con la
gobernadora de Morelos, Margarita
González Saravia, en Jantetelco para
informar a morelenses acerca de los
Programas del Bienestar.

Durante su discurso pronunciado en el
evento, la mandataria retomó el comen-
tario misógino que emitió el actor Rafael
Inclán acerca de su papel como primera
Presidenta de México.

"Un comediante dijo que ahora había
una Presidenta como ama de casa, ¿y
saben que le contesté? ¡Pues a mucha

honra! Porque a las mujeres ya nunca
más nos harán menos", repitió
Sheinbaum Pardo.

Claudia Sheinbaum ha asegurado en
diversas ocasiones que su gobierno será
feminista y gobernará con perspectiva de
género, por lo que la implementación de
reformas y Programas del Bienestar que
beneficien a las mujeres ha sido el
arranque de sus propuestas.

Hace unos días, Ariadna Montiel, sec-
retaria de Bienestar, informó que este
lunes 7 de octubre iniciará el registro para
inscribirse en el programa de Pensión
para el Bienestar de las Adultas Mayores
de 60 a 64 años, cuyo monto será de 3 mil

pesos bimestrales, los cuales se comen-
zarán a pagar a partir de enero de 2025.

"¿Por qué para las mujeres? Aunque
no debería de ser así... ¿Quiénes somos
las que principalmente cuidamos de las
hijas y los hijos, quiénes somos las que
mantenemos el hogar... quiénes somos
las que cuidamos hasta a los maridos?",
preguntó la Presidenta a las y los asis-
tentes al evento.

¿Qué dijo Rafael Inclán 
sobre Sheinbaum?

En junio, tras las elecciones presiden-
ciales, medios de comunicación pregun-
taron a Rafael Inclán acerca de cómo es

la comedia actualmente y cómo algunos
chistes no se pueden abordar como antes,
pues ahora resultan agresivos para ciertas
audiencias.

"Estamos volviendo como si fuera
pueblo, hay demasiadas quejas […] Yo
creo que el actor comediante tiene la
obligación de ver por dónde y a dónde",

expresó el comediante.
Además, dijo unas palabras para la

ganadora de las elecciones, Claudia
Sheinbaum: "Ahora vamos a tener una
ama de casa 6 años".

No obstante, al preguntarle a quién iba
dirigido el comentario, el comediante
comentó: "No sé, yo no vivo aquí".

Cd. de México/El Universal.-                    

El aguinaldo es una prestación laboral
que consiste en un pago único adicional al
salario mensual que se otorga a los traba-
jadores en México antes del 20 de diciem-
bre de cada año.

Actualmente el pago del aguinaldo
consta de 15 días de salario y es obligato-
rio para todos los empleadores con al
menos tres meses de servicio en una
misma empresa, según lo establece la Ley
Federal del Trabajo en su artículo 87.

Una reforma constitucional propuesta

por Gabriela Benavides Cobos, diputada
del Partido Verde Ecologista de México,
presentada en la Cámara de Diputados
busca duplicar el monto mínimo del pago
del aguinaldo, pasando de 15 a 30 días de
salario.

Durante la exposición de la reforma el
pasado 2 de octubre, la diputada recordó
que desde hace años se han reformado los
derechos laborales, pero que el derecho al
aguinaldo, sigue intacto desde hace más
de 50 años. "A diferencia de otras presta-
ciones laborales, el aguinaldo no ha
tenido cambios significativos desde hace

54 años", afirma Gabriela Benavides.
El planteamiento ya fue aprobado por

la Comisión de Trabajo y Previsión Social
del Senado y ahora se encuentra en análi-
sis en la Cámara de Diputados. Si se
aprueba antes del 20 de diciembre, el
aguinaldo tiene que ser de 30 días de
salario.

Esta propuesta, dijo su autora, busca
fortalecer el poder adquisitivo de los tra-
bajadores, así como brindarles un apoyo
vital para impulsar el desarrollo del capi-
tal humano y mejorar la economía famil-
iar.

Proponen legisladores incrementar el aguinaldo

La jefa del Ejecutivo destacó la importancia del rol de las mujeres en el
cuidado del hogar y de los hijos.

Retoma Sheinbaum comentario
de Rafael Inclán en discurso

Alcalde señaló que el plan de trabajo incluye la reconfiguración de todos los
comités de Morena en el país.

Anuncia Rocha Moya reunión con García Harfuch

Los cuatro conductores agradecieron a responsables técnicos, productores
y en general a Canal Once.

Inicia Morena gira nacional para
reafiliación y credencialización

La diputada Gabriela Benavides del Partido Verde propuso una iniciativa
para duplicarlo a 30 días de salario.

Aumenta 196% la detención de mexicanos en la frontera

Cd. de México/El Universal.-                            

Canal Once y Once Noticias Digital
anunciaron a través de un comunicado la
pausa en la transmisión de ciertos progra-
mas de opinión, incluyendo "Primer
Plano", argumentando que los contratos
de algunos participantes concluían el 30
de septiembre de 2024.

Esta interrupción dará pie a un período
de análisis y rediseño en la barra de
opinión del canal sin interrumpir u obsta-
culizar la libertad de expresión, alegó el
comunicado. Canal Once reiteró su com-
promiso con la audiencia mexicana para
ofrecerles calidad y pluralidad en su con-

tenido.
El 30 de septiembre, como lo estipula-

ban los contratos, se grabó el último pro-
grama de "Primer Plano", en donde los
conductores se despidieron de la audien-
cia. "Como toda obra humana, lo que
empieza termina. Termina Primer Plano,
termina nuestro contrato, termina el sexe-
nio; viene otra cosa distinta, esperemos
mejor que la nuestra", destacó Lorenzo
Meyer.

Posteriormente, Francisco José Paoli
explicó su satisfacción de mantenerse al
día políticamente por su trabajo, sintién-
dose gustoso de conocer y analizar
nuevos temas.

A pesar del aumento de las remesas durante el sexenio de Obrador,  los
expertos señalan que hay un incremento de falta de oportunidades.

Sinaloa/El Universal.-                        

El gobernador de Sinaloa, Rubén
Rocha Moya, anunció que mantuvo una
reunión con Omar García Harfuch,
Secretario de Seguridad y Protección
Ciudadana, para discutir la situación de
violencia que se vive en el estado.

"Me reuní en la SSPC México en la
Ciudad de México con el Dr. Omar
Harfuch. 

Conversamos ampliamente sobre la
situación de seguridad de Sinaloa. A prop-
uesta del Srio exploramos la posibilidad
de que el Gabinete de Seguridad del
Gobierno sesione en Sinaloa en próximas
fechas", compartió el gobernador a través

de redes sociales.
El mandatario estatal señaló que existe

una posibilidad de que el Gabinete de
Seguridad del Gobierno Federal sesione
en Sinaloa en las próximas semanas.

La presidenta de México, Claudia
Sheinbaum Pardo lleva a cabo una
reunión todos los días antes de la confer-
encia de prensa matutina para discutir la
seguridad del país, tal como acostumbra-
ba el expresidente, Andrés Manuel López
Obrador.

Desde la captura y detención de Ismael
Zambada "El Mayo" y Joaquín Guzmán
López, el estado se ha visto envuelto en
varias olas de violencia, la más reciente
ocurrió el sábado, donde ocho personas

murieron por impactos de bala y cuatro
más resultaron lesionadas en tres munici-
pios.

Registran 9 asesinatos 
en 24 horas

En las últimas 24 horas, la violencia se
presentó en cuatro municipios del estado
con un saldo de nueve hombres asesina-
dos; además cuatro personas, entre ellas
una mujer y un adolescente, resultaron
heridos de bala.

Uno de los homicidios dolosos tuvo
lugar en el cruce de las calles Concepción
Mariscal, esquina con Ignacio Trigueros,
en la ciudad de Guamúchil, en Salvador
Alvarado, cuando el joven Martín "N",
quien conducía una motocicleta recibió
disparos en un alto, desde un vehículo que
se estacionó a su lado.

En la capital del estado, hombres
armados dispararon contra personas que
se encontraban en un dispensario con
venta de drogas, de una plaza comercial,
un joven de nombre Jesús Ángel "N", de
22 años, falleció en el lugar y dos per-
sonas más, una de ellas del sexo femeni-
no, resultaron heridos.

De acuerdo con la información dada a
conocer, los civiles armados a bordo de
vehículos, al llegar frente al local que fun-
ciona como dispensario en venta de dro-
gas, descendieron de las unidades y dis-
pararon en repetidas ocasiones contra las
tres personas que se encontraban en su
interior, una de ellas del sexo femenino.

En un reporte a las líneas de emergen-
cia sobre detonaciones de arma de fuego
en las colonias Ángeles, Obrero
Campesina y en el Paseo del Río, en ese
sector sólo se encontró a dos personas
originarias del estado de Durango, de
actividad contratistas, heridos de bala.

Suspende canal Once 
programas de opinión

Sinaloa ha enfrentado un aumento en la violencia, especialmente tras la
detención de líderes del crimen organizado.

La presidenta reiteró su compromiso con un gobierno feminista y con la
implementación de reformas y programas que beneficien a las mujeres.



Redacción/Corea del Sur.-                                  

El presidente de Corea del Sur,
Yoon Suk Yeol, advirtió que la
reciente revelación de Corea del
Norte sobre una instalación nucle-
ar probablemente busca atraer la
atención de Estados Unidos antes
de las elecciones presidenciales
estadounidenses. 

Yoon sugirió que Corea del
Norte podría estar preparando
provocaciones importantes, como
una prueba nuclear o el lanza-
miento de misiles de largo alcan-
ce.

En entrevista con The
Associated Press, Yoon compartió
que durante su participación en
cumbres con líderes del sudeste

asiático, enfatizará la necesidad
de la desnuclearización de Corea
del Norte para lograr la paz en la
región del Indopacífico.

Asimismo, señaló que la
comunidad internacional no debe
aprobar las acciones provocativas
de Pyongyang.

La preocupación internacional
por Corea del Norte ha aumenta-
do en las últimas semanas tras la
revelación de una instalación
secreta de enriquecimiento de
uranio y el anuncio de nuevos pla-
nes para construir más armas
nucleares. 

El líder norcoreano, ha intensi-
ficado sus amenazas, incluyendo
la destrucción de Corea del Sur si
se provoca a su país.
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Regresa Trump a Butler
tras el atentado fallido

Redaccion/EU.-                                          

El sábado, simpatizantes de
Donald Trump se congregaron en
Butler, Pensilvania, la misma ciu-
dad donde el candidato republica-
no sufrió un atentado en julio de
este año. 

Por lo que el incidente marcó
un punto de inflexión en su cam-
paña presidencial y sigue siendo
un recordatorio de la violencia
que rodea en Estados Unidos.

El repúblicano, protegido
detrás de un cristal a prueba de
balas, recordó el ataque y agrade-
ció a "la Providencia y la gracia
de Dios" por haber sobrevivido al
atentado.

Durante su discurso, Trump
describió el atentado como un
acto de "maldad pura" perpetrado
por un francotirador, mientras la
multitud lo vitoreaba. 

El evento también destacó por
la estricta seguridad, con francoti-
radores ubicados en edificios cer-
canos y un dron de vigilancia
sobrevolando la zona. 

Este regreso se produjo un mes
antes de las elecciones presiden-

ciales, programadas para el 5 de
noviembre.

Desde el atentado, Trump ha
capitalizado su experiencia como
"mártir político", lo que le permi-
tió ganar ventaja en las encuestas.

En particular, su imagen
ensangrentada después del ata-
que, mientras agitaba el puño y
gritaba, se viralizó rápidamente y
se convirtió en un símbolo de su
campaña. 

Muchos de sus seguidores en
Butler vestían camisetas con ico-
nografía relacionada con el aten-
tado, e incluso algunos lucían
tapones para las orejas que imita-
ban el vendaje que Trump usó tras
el tiroteo.

Por su parte, el expresidente
aprovechó el evento para criticar
la respuesta federal ante el
huracán Helene, acusando sin
pruebas a la administración Biden
de redirigir fondos de ayuda a los
migrantes en lugar de asistir a las
víctimas de Helene. 

Siendo parte de su estrategia
política de atacar hacia la actual
administración en los últimos
meses.

Sacuden manifestaciones
propalestinas al mundo

Redacción/Mundo.-                               

El sábado decenas de miles de
manifestantes propalestinos salie-
ron a las calles de las principales
ciudades europeas y de otras par-
tes del mundo. 

Los manifestantes exigieron un
cese del fuego, a pocos días de
cumplirse el primer aniversario
del atentado de Hamás en Israel el
7 de octubre.

Las protestas masivas se repli-
caron en diversas ciudades de
Europa, y se espera que las mani-
festaciones continúen durante el
fin de semana, alcanzando su
punto más alto el lunes, fecha del
aniversario del ataque. 

En Roma, la manifestación se
mantuvo pacífica hasta que un
grupo de personas intentó desviar
la marcha hacia el centro de la ciu-
dad, desafiando la prohibición de
las autoridades locales que argu-
mentaron preocupaciones de
seguridad.

La tensión aumentó en la capi-
tal italiana cuando un pequeño
grupo de manifestantes, vestidos
de negro y con los rostros cubier-
tos, arrojó bombas molotov contra
los policías. 

Estos respondieron con gas
lacrimógeno y cañones de agua
para dispersar a la multitud. 

Los enfrentamientos dejaron al
menos 30 agentes y tres manifes-
tantes heridos, según reportes
locales.

En Londres, miles de manifes-
tantes se congregaron en la Plaza
Russell y luego marcharon hacia
Downing Street, en medio de una
fuerte presencia policial. 

La atmósfera se tornó tensa
cuando algunos manifestantes
propalestinos se encontraron con
contramanifestantes que sostenían
banderas israelíes. 

Los altercados estallaron cuan-
do algunos activistas intentaron
romper un cordón policial, lo que
resultó en la detención de 15 per-
sonas.

En Hamburgo, al norte de
Alemania, alrededor de 950 per-

sonas participaron en una marcha
pacífica en la que ondearon ban-
deras palestinas y libanesas mien-
tras coreaban consignas como
“detengan el genocidio”.

Paralelamente, se llevaron a
cabo dos protestas más pequeñas
en apoyo a Israel, sin incidentes
reportados, según informaron las
autoridades.

En París, miles de manifestan-
tes se congregaron en la Plaza de
la República en una muestra de
solidaridad con Palestina y
Líbano. 

Los asistentes ondearon bande-
ras palestinas y alzaron carteles

que pedían detener la violencia en
Gaza, mientras exigían justicia
para los afectados por el conflicto.

Fuera de Europa, en ciudades
de Sudamérica como Quito y
Santiago, también se llevaron a
cabo manifestaciones propalesti-
nas. 

En Quito, los manifestantes
realizaron dramatizaciones para
reflejar el drama de la guerra en
Gaza. 

En Santiago, Chile, cientos de
personas salieron a la Alameda, la
principal avenida de la ciudad,
coreando consignas a favor del
pueblo palestino.

En Nueva York, Times Square
fue el escenario de una manifesta-
ción en la que los manifestantes
pidieron un cese del fuego en
Gaza. 

Algunos portaron banderas
palestinas y libanesas, mientras
otros mostraban imágenes que cri-
ticaban duramente al primer
ministro israelí Benjamin
Netanyahu.

Las fuerzas de seguridad de
varios países han elevado los
niveles de alerta ante la posibili-
dad de que la escalada en Medio
Oriente inspire nuevos ataques
terroristas o que las protestas se
tornen violentas. 

En las últimas semanas, las
autoridades han expresado su pre-
ocupación por el aumento de inci-
dentes violentos y antisemitas en
algunas ciudades europeas.

En Italia, la policía utilizó gas lacrimógeno y cañones de agua
para dispersar a los manifestantes.

El Universal/Israel.-                          

La operación de los bípers con-
tra Hezbolá se originó en 2022 y
envalentonó a Israel contra el
grupo extremista, informa el diario
estadounidense "The Washington
Post" que dio nuevos detalles del
operativo de las explosiones de los
dispositivos de comunicación.

El medio reconstruyó el relato
con base en entrevistas con funcio-
narios de seguridad, políticos y
diplomáticos israelíes, árabes y
estadounidenses informados sobre
los acontecimientos, así como fun-
cionarios libaneses y personas cer-
canas a Hezbolá, quienes hablaron
bajo condición de anonimato para
discutir inteligencia sensible.

De acuerdo con el Post, las
fuentes describieron "un plan de
años de duración que se originó en

la sede del Mossad en Tel Aviv y
que finalmente involucró a un
elenco de agentes y cómplices
involuntarios en múltiples países.

El relato del Post revela cómo
el ataque no sólo devastó las filas
del liderazgo de Hezbolá, sino que
también envalentonó a Israel para
atacar y matar al máximo líder de
Hezbolá, Hassan Nasralá, aumen-
tando el riesgo de una guerra más
amplia en Medio Oriente".

Según el relato, "la idea de la
operación de buscapersonas se ori-
ginó en 2022, según funcionarios
israelíes, de Medio Oriente y esta-
dounidenses familiarizados con
los eventos. Partes del plan
comenzaron a implementarse más
de un año antes del ataque de
Hamás del 7 de octubre que puso a
la región en el camino hacia la
guerra. Era una época de relativa

tranquilidad en la frontera norte de
Israel con el Líbano, marcada por
la guerra".

De acuerdo con lo informado,
"durante nueve años, los israelíes
se contentaron con espiar a
Hezbolá, dijeron los funcionarios,
mientras se reservaban la opción
de convertir los walkie-talkies en
bombas en una crisis futura. 

Pero entonces llegó una nueva
oportunidad y un nuevo producto
deslumbrante: un pequeño busca-
personas equipado con un podero-
so explosivo".

"Debido a que los líderes de
Hezbolá estaban alerta ante un
posible sabotaje, los buscaperso-
nas no podían originarse en Israel,
Estados Unidos o cualquier otro
aliado israelí. 

Entonces, en 2023, el grupo
comenzó a recibir solicitudes para

la compra al por mayor de busca-
personas Apollo de la marca tai-
wanesa, una marca registrada y
una línea de productos muy reco-
nocida con distribución mundial y
sin vínculos discernibles con inte-
reses israelíes o judíos. 

La empresa taiwanesa no tenía
conocimiento del plan, dijeron
funcionarios".

Según lo informado, "en
Jerusalén y Tel Aviv, el debate
sobre la campaña de Hezbolá se
amplió hasta incluir otro objetivo
profundamente trascendental: el
propio Nasralá".

Sin embargo, por último, según
el diario The Washington Post,
"Hezbolá confirmó lo que la
mayor parte del mundo ya sabía:
Nasralá, el feroz líder del grupo y
enemigo jurado de Israel estaba
muerto".

Revelan detalles de operación israelí con bípers

Según fuentes citadas por el medio, el plan de los bípers se ori-
ginó en la sede del Mossad en 2022.

Simpatizantes republicanos llevaban camisetas adornadas
con imágenes alusivas al intento de asesinato.

 Juan Emilio Aguillón/Francia.-                                     

El presidente de Francia,
Emmanuel Macron pidió que se
dejen de suministrar armas al
Estado de Israel que le sirvan para
continuar el genocidio en la Franja
de Gaza, subrayando que la lucha
contra el terrorismo no se realiza
"sacrificando a la población civil".

Macron exigió encontrar una
"solución política" al conflicto
reciente en Gaza, el cual, está por
cumplir un año de haber comenza-
do. "La prioridad es que volvamos
a una solución política, que debe-
mos de enviar armas para llevar a
cabo los combates en Gaza.

Francia no lo hace", declaró el
mandatario a través de una entre-
vista. Pese a que no señaló a otros
países de seguir otorgando arma-
mento a Israel, figura el nombre de
Estados Unidos, nación que se ha
convertido en el principal abastece-
dor militar.

Por otro lado, Emmanuel
Macron, indicó que el primer
ministro israelí, Benjamin
Netanyahu, ha hecho caso omiso
de las peticiones internacionales,
decisión que el presidente calificó
de ser "un error", incluso, para la
seguridad de Israel.

Finalmente, pidió un cese al
fuego en Líbano, recalcando que
"no puede convertirse en un nuevo

Gaza". Cabe mencionar que el
genocidio israelí comenzó el 7 de
octubre del año pasado y, desde
entonces, han muerto más de 41
mil civiles en Gaza.

Netanyahu critica el 
llamado francés

El primer ministro de Israel,
Benjamín Netanyahu, criticó dura-
mente el sábado al presidente de
Francia, Emmanuel Macron, y a
otros líderes occidentales que han
solicitado un embargo de armas
contra Israel en medio del conflic-
to con Hamás en Gaza y Hezbolá
en el Líbano. 

Netanyahu aseguró que estos
líderes deberían avergonzarse por
no apoyar a Israel en su lucha con-
tra lo que calificó como "las fuer-
zas de la barbarie lideradas por
Irán".

En un mensaje en inglés dirigi-
do a la comunidad internacional,
Netanyahu enfatizó: "Irán no está
imponiendo un embargo de armas
a Hezbolá, a los hutíes, a Hamás y
a sus otros representantes. Estos
grupos son apoyados por Teherán y
forman parte del eje del terror que
amenaza a Israel". 

El primer ministro israelí insis-
tió en que, aunque no cuente con el
respaldo de ciertos países occiden-
tales, Israel saldrá victorioso en
este conflicto.

El comentario de Netanyahu
fue en respuesta a una entrevista
reciente del presidente Macron, en
la que afirmó que su prioridad era
volver a una "solución política" en
el conflicto de Gaza y pidió a las
naciones detener el envío de armas
a la región. 

Tras las declaraciones de
Netanyahu, Macron calificó sus
palabras como "excesivas" y
señaló que "Francia es un amigo
intachable de Israel".  

A través de un comunicado de
la Presidencia francesa, se reafirmó
la relación cercana entre ambos
países, aunque también se reiteró la
necesidad de un "alto el fuego
inmediato" para detener la escalada
de violencia tanto en Gaza como

en el Líbano.
Por otro lado, el presidente de

Estados Unidos, Joe Biden, ha
mantenido su apoyo a Israel a pesar
de las crecientes tensiones. 

Aunque en mayo de 2024 sus-
pendió temporalmente la entrega
de bombas pesadas, Biden no ha
modificado su política de respaldo
a Israel, una postura que contrasta
con las decisiones de otros países
europeos.

El Reino Unido, por su parte,
anunció en septiembre la suspen-
sión de más de 30 licencias de
exportación de armas a Israel,
citando un "riesgo" de que estos
materiales sean utilizados en viola-
ciones al derecho internacional
durante el conflicto en Gaza.

Pide Macron dejar de mandar armas a Israel

El mandatario francés pidió encontrar una "solución política"
al conflicto en Gaza.

‘Busca Kim Jong Un atención de
EU a través de armas nucleares’

Expertos creen que Corea del Norte está utilizando su arsenal
nuclear como una herramienta de presión.

En Times Square los manifestantes exigieron un cese al
fuego en Gaza, mientras criticaban al gobierno israelí y a

su primer ministro.
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Consuelo López González.-               

El Gobernador Samuel García Sepúl-
veda reconoció ayer a la diputada Lo-
rena de la Garza Venecia como
Presidenta de la Mesa Directiva del
Congreso Local.

Luego que la bancada de Movi-
miento Ciudadano y el propio Gobierno
del Estado desconocieron la designación
de la tricolor al frente del Poder Legis-
lativo; el mandatario estatal le envió una
carta en la que le extiende una felicita-
ción por su responsabilidad adquirida.

“Estimada Diputada Presidenta: Me
dirijo a usted con la finalidad de hacerle
llegar mi más sincero reconocimiento y
felicitación por esta nueva responsabili-
dad adquirida como Diputada en la
LXXVII Legislatura del H. Congreso
del Estado de Nuevo León", cita el es-
crito.

“Deseando que sea un trienio lleno
de logros y aprendizajes que contribu-
yan al fortalecimiento de la democracia
y solidaridad con el pueblo neoleonés”.

Es de destacar que la Sala Regional
Monterrey del Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación (TEPJF)
ratificó a De la Garza Venecia como
Presidenta del Congreso de Nuevo
León, tras revocar la sentencia del Tri-
bunal Electoral del Estado que invalidó
su elección.

En la misiva también gira una invita-
ción a los 42 diputados a una comida
para retomar el diálogo y trabajar en co-
ordinación, el próximo miércoles 9 de
octubre.

La cita será en Palacio de Gobierno,
en el Salón Juárez, a las 13: 00 horas.

“Estoy seguro de que juntos, Poder
Ejecutivo y Legislativo, podemos traba-

jar en coordinación para seguir constru-
yendo leyes y políticas públicas que fa-
vorezcan el desarrollo estatal”, agrega.

Previamente, García Sepúlveda
llamó a los diputados locales a lograr
consensos en torno a la aprobación del
Presupuesto 2024 y el armado del Pro-
yecto Fiscal para el 2025.

Jorge Maldonado Díaz.-                    

Debido a que el miércoles es un día
hábil y se tienen programada una sesión,
el Congreso Local solicito al Goberna-
dor del Estado, Samuel García Sepúl-
veda cambiar la fecha de la reunión con
los legisladores.

Lorena de la Garza Venecia, presi-
denta de la Mesa Directiva señaló que
las y los legisladores tienen mucho inte-
rés en dialogar con el titular del Poder
Ejecutivo.

Lo anterior con la firme intención de
abordar temas que son necesarios para
la mejor marcha del Estado.

La legisladora argumento que tras la
invitación por parte del ejecutivo estatal
sostuvo diversas conversaciones con los
coordinadores de las diferentes banca-
das que conforman el Congreso Local.

Tras llegar a un acuerdo, la legisla-
dora solicitó por escrito reprogramar la
fecha, ya que el miércoles 9 de octubre,
de acuerdo a lo que señala el Regla-
mento Interior del Congreso, es un día
hábil y se tiene programada la sesión del
Pleno.

“Esperamos que se programe esta co-
mida con las y los legisladores de la

Septuagésima Séptima Legislatura en
otra fecha en la que todos podamos asis-
tir”, concluyó la Presidenta del Con-
greso.

Lo anterior lo señalo luego de que el
Gobernador del Estado envió una invi-
tación para sostener un dialogo con los
42 legisladores.

Enfatizó la importancia de recuperar
el diálogo que se tuvo durante el primer
año de su administración.

“Con este ánimo que hay de ya no
golpeteos y de ponernos de acuerdo, que
tenemos también el compromiso firme,
que, así como 2024, vamos a mandar en
tiempo y forma el presupuesto 2025
completo y entonces ya, pues que la ciu-
dadanía juzgue quién actuó con altura
de miras, quién actuó de manera sen-
sata”.

“Nuevo León requiere el presupuesto
porque algo que salió ahorita en la co-
mida, pues es el Mundial. No va a ser un
compromiso solamente para el presu-
puesto del diciembre, nosotros quere-
mos hacer compromisos para los
siguientes tres años y yo les decía que
quizá hay municipios muy dispares,
pues la problemática de Zuazua es muy
diferente a la de San Pedro”, indicó.

Jorge Maldonado Díaz.-                        

Luego de que la Sala Regional del
Tribunal Electoral del Poder Judicial de
la Federación revocara el fallo emitido
por el Tribunal Electoral del Estado que
pretendía "tumbar" la confirmación de
la Mesa Directiva del Congreso local
encabezada por el PRI, la bancada de
Movimiento Ciudadano podrá recurrir a
la Sala Superior.

Los legisladores insisten en que a su
fracción les tocaba la presidencia por la
cantidad de votos que sumaron y al con-
siderarse la segunda minoría.

Esto luego de que el pleno determi-
nara por mayoría que la diputada Lorena
de la Garza Venecia presidiría la mesa
directiva.

Sin embargo, en la resolución de los
magistrados determinaron que el TEE
no puede intervenir en asuntos que com-
peten a los legisladores.

"El derecho parlamentario no es
competencia de los tribunales electora-
les, esto es, todos los actos que se con-
sideren de naturaleza parlamentaria
escapan a la revisión de legalidad y de
constitucionalidad a cargo de las autori-
dades electorales locales y federales",
señala la resolución.

En la misma sesión, se revocaron las
suspensiones que el Tribunal Superior
de Justicia había otorgado contra la re-
solución del TEE sobre la conformación
de la Mesa Directiva, pues los magistra-
dos señalaron que el Poder Judicial del
Estado no tiene facultades en temas
electorales.

Además, cuestionaron la actuación
del TSJ al intervenir recurrentemente en
asuntos electorales.

En reiteradas ocasiones, el coordina-
dor de la bancada de MC Miguel Flores
Serna, dijo que lo cometido en el pleno
era una ilegalidad de la que el partido
naranja no iba a ser comparsa.

“Tenemos que volver a votar la mesa
directiva, fue ilegal la votación, no en-
tiendo porque no la quieren volver a
hacer, ojalá y se pongan las pilas y po-
damos volver a votar que es lo primero
que nos impide avanzar”, comentó Flo-
res. 

En caso de que Movimiento Ciuda-
dano recurra a la Sala Superior, esta
sería la última instancia.

La sentencia que salga de los magis-
trados sería ya la definitiva, por lo cual
se espera que en el transcurso de la se-
mana recurran a esta instancia.

Consuelo López González.-                 

Con la incorporación de capacitación
continua y actualización; la Contraloría
y Transparencia Gubernamental del Es-
tado presentó su nuevo Código de Con-
ducta.

El documento rige las acciones dia-
rias de los servidores públicos conforme
a los principios, valores y reglas de in-
tegridad establecidas en el Código de
Ética.

María Teresa Herrera Tello, Contra-
lora General, resaltó que las y los cola-
boradores de la dependencia se deben
distinguir como ejemplo de integridad.

La meta, dijo, es construir un entorno
transparente, honesto y responsable,
siempre en apego a los principios cons-
titucionales. 

“Debemos reconocernos como factor
central en la consolidación de una Con-
traloría modelo”, resaltó.

“Modelo en la prevención, detección
y sanción de faltas administrativas, así
como en el combate a la corrupción, la
cultura de la legalidad, la participación
ciudadana, la transparencia y la rendi-
ción de cuentas en el estado”.

Dicho código aplica también para
quienes forman parte de los Órganos In-
ternos de Control y  la Unidad Antico-
rrupción del Poder Ejecutivo.

Su eje principal es el respeto pleno a
la dignidad humana, además de incor-
porar nuevos conceptos y disposiciones
basadas en buenas prácticas, entre los
que se destacan dilemas, juicios y ries-
gos éticos.

Suscribir una carta como manifesta-
ción de consentimiento y compromiso
de cumplimiento; contar con capacita-
ción y actualización al menos una vez al
año en temas como ética pública, con-
flicto de intereses, integridad y derechos
humanos, son parte de los compromisos.

Además de ir en contra de conductas
discriminatorias, de hostigamiento se-
xual y acoso sexual, y  denunciar cual-
quier conducta contraria a los valores,
reglas de integridad o compromisos del
código en el Comité de ética y de Pre-
vención de Conflictos de Interés o a la
Unidad Anticorrupción. 

Con la publicación del nuevo Código
de Conducta, agregó, se da en cumpli-
mento a lo establecido en el actual Có-

digo de Ética de las personas servidoras
públicas de la Administración Pública
del Estado de Nuevo León.

Consuelo López González.-               
Dado que las lluvias prevalecerán en

Monterrey y su zona metropolitana du-
rante este domingo y lunes, la Comisión
Nacional del Agua arrancó ayer un
nuevo desfogue controlado de la Presa
La Boca.

El paso de la tormenta tropical “Mil-
ton”, informó la Conagua, traerá preci-
pitaciones fuertes a puntales intensas en
Nuevo León y Tamaulipas.

Al corte de las 6: 00 horas, el em-
balse ubicado en el municipio de San-
tiago se encontraba a un 107. 5 por
ciento de su capacidad de almacena-
miento. 

Las compuertas fueron abiertas en 25
centímetros.

"Se pronostican lluvias muy fuertes
con puntuales intensas (75 a 150 mm)
en Tamaulipas y Veracruz; lluvias fuer-
tes con puntuales muy fuertes (50 a 75
mm) en Nuevo León y Puebla”, com-
partió el área.

Es de destacar que las lluvias estarán
acompañadas de actividad eléctrica y
viento con rachas de hasta 40 a 50 kiló-
metros por hora. 

Evitar cruzar lugares de riesgo como
ríos, arroyos, corrientes de agua, y pasos

a desnivel; tener cuidado con instalacio-
nes eléctricas, estructuras, anuncios pa-
norámicos y postes; intentar permanecer
en un lugar seguro y no arrojar basura,
son parte de las recomendaciones.

Además de no transitar por calles in-
undadas; circular despacio con luces en-
cendidas, intermitentes y cinturón de
seguridad; y tener a la mano los teléfo-

nos de emergencia.
Para mayores informes, la ciudadanía

podrá mantenerse informada mediante
la cuenta de twitter @conagua_mx,
@conagua_clima y de Facebook
www.facebook.com/conaguamx, o en
las páginas de internet http://smn.cona-
gua.gob.mx y www.gob.mx/conagua.
Cualquier emergencia reportar al 9-1-1.

Reconoce Samuel presidencia de 
Lorena de la Garza en Congreso

En la misiva que le envió también gira
una invitación a los 42 diputados a una

comida para retomar el diálogo y 
trabajar en coordinación

El Gobierno del Estado desconoció
en un inicio la designación de la tri-
color al frente del Poder Legislativo,

Diputados piden cambiar la
fecha de reunión con García

Lorena de la Garza Venecia, presidenta de la Mesa Directiva señaló que el 9
de octubre, de acuerdo a lo que señala el Reglamento Interior del Congreso,
es un día hábil y se tiene programada la sesión del Pleno.

Presenta Contraloría su
nuevo Código de Conducta

La meta es construir un entorno
transparente, honesto y responsable

Realizan nuevo desfogue de presa La Boca

Al corte de las 6: 00 horas, el embalse ubicado en el municipio de Santiago se
encontraba a un 107. 5 por ciento de su capacidad de almacenamiento. 

MC podrá recurrir a Sala
Superior tras revocación

Los legisladores insisten en que a 
su fracción les tocaba la presidencia

del Congreso local

En caso de que Movimiento Ciudadano recurra a la Sala Superior, esta sería
la última instancia.



Dicen que lo cortés no quita lo valiente,
pero quién sabe. Por lo pronto el gobernador
del Estado ya reconoció públicamente a
Lorena de la Garza, como presidenta de la
Mesa Directiva en el Congreso local.

Desde luego este es un gran paso política-
mente hablando que da Samuel Garcìa
Sepúlveda, quien ya se sentó con los alcaldes
metropolitanos bajo la promesa de realizar
trabajos en conjunto sobre temas prioritarios.

Y, que dicho. sea de paso irían encamina-
dos a la reducción de los altos índices de
inseguridad que ubican a NL entre los peores
estados del país, mejorar la movilidad y tra-
bajar en cuestiones presupuestales.

De modo que, al dar este primer paso, el
gobernador quien ya pidió al legislativo sen-
tarse a negociar, podría ofrecer a Nuevo
Leòn sus mejores tres años de gobierno
como advierte, por lo que habrá señales.

…

El lunes si no hay cambio de planes, se
estará conociendo quien será el nuevo dele-
gado de Bienestar Social en el estado de
Nuevo Leòn.

Cargo que quedó acéfalo tras la renuncia de
la ahora senadora por NL, Blanca Judith
Díaz, y que vendrá aparejado a la presenta-
ción de otras novedades.

…

Es inconcebible, pues hasta pareciera cosa
del pasado, pero lo que vive actualmente la
nueva administración del municipio de
Pesquería le deja los ojos cuadrados a más de
dos.

La lamentable y triste historia con que el
anterior alcalde deja las arcas municipales, al
nuevo alcalde Cisco Esquivel, quien la cali-
fica de desfalco, es de alarmarse.

Sobre todo, por aquello de que una mala
gestión pública y administrativa debe ser
investigada mínimo por el Congreso y la
ASE y decretar con transparencia qué pasó,
y si hay un culpable sentar precedentes.

…

La próxima semana, el magisterio federal
que encabeza sindicalmente el maestro José
Francisco Martínez Calderón, estará de gala,
pues se realizará uno de los eventos más des-
tacados y sublimes que ese núcleo magiste-
rial espera anualmente.

Pues se trata de honrar a maestras y maes-
tros que han destacado a lo largo de su histo-
ria en su trabajo educativo, académico, sin-
dical y social, docentes que se han entregado
en cuerpo y alma al apostolado educativo y
que serán entronizados en la “Galería del
Educador Neoleonés”.

Este evento se realiza en honor al “Día
Mundial del Docente” que se celebró ayer.
Felicidades a todo el magisterio del Mundo.

…

Los 22 mil trabajadores sindicalizados de la
UANL, ya fueron consultados, vía sus presi-
dentes seccionales, sobre cada uno de los
puntos que solicitarán para  poder firmar el
nuevo contrato colectivo de trabajo que
regirá los salarios y prestaciones de la gran
familia laboral universitaria para el próximo
año 2026.

El Biólogo Rafael Garza Ibarra dio por con-
cluido esa fase en reunión con el Comité
Consultivo del STUANL donde aprobaron
por unanimidad pasar al siguiente proceso
que será la aprobación por parte de la
Asamblea General Representativa, máximo
órgano decisorio de esa organización y que
se reunirá el próximo 5 de diciembre.

domingo 6 de octubre de 2024

Lo bueno Lo malo Bla, bla, bla...Lo bueno Lo malo
El rezago en los temas legislativos

es preocupante


"Tenemos dos años donde la política
está interviniendo en la Seguridad,

está haciendo mucho daño por tantos
cambios y falta de certezas”

Que el gobernador y el Congreso
determinaron trabajar en conjunto 

por el bien del Estado

en_voz_baja@elporvenir.com.mx

Aldo Fasci
Zuazua

ECOLOGÍA
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Alma Torres Torres .-                                           

El alcalde César Garza Arredondo aseguro que
va por un Apodaca "más verde", para ello inten-
sificaron los trabajos y programas de refor-
estación, con la siembra masiva de árboles de la
región.

Lo anterior, lo dio a conocer tras participar en
un programa de reforestación, en las instala-
ciones del CBTis 53, la mañana del sábado,
donde en conjunto con las autoridades y estudi-
antes, sembraron decenas de árboles.

"Agradezco a la comunidad del CBTis 53 por
la invitación esta mañana a la siembra de árboles

en sus instalaciones", dijo..
"Nuestro gobierno intensificará los trabajos y

programas de reforestación por toda la ciudad;
vamos por un Apodaca más verde. Ánimo, feliz
sábado", añadió el alcalde.

Con ello, la administración municipal buscaría
revertir la deforestación masiva y combatir la
contaminación, para brindar una mejor calidad de
vida a los ciudadanos, con la siembra de árboles
nativos de la región.

Con estas acciones, buscarán brindar una
mejor calidad de vida a los habitantes del munici-
pio, colaborando en su salud y en una mejor cal-
idad del aire .

Ignacio González Bañuelos.-                                                            

El Alcalde de Guadalupe Héctor García García, arrancó el
desazolve del Arroyo Las Tinajas para beneficiar a miles de familias
que habitan cerca, cumpliendo una de sus promesas de campaña.

El Edil supervisó los trabajos que se realizaron en esa zona,
haciendo realidad una petición que por más de 18 años solicitaron los
vecinos a ex alcaldes, García informó que serán miles de familias las
beneficiadas.

Los trabajos de desazolve se efectuarán a lo largo de 1.8 kilómet-
ros, para dejar el afluente a nivel y remover de entre 500 a 600 met-
ros de arena, piedras, así como el retiro de maleza y basura acumula-
da en la zona.

"Iniciaremos a la altura de la colonia Vaquerías, hasta los límites
con Juárez, limpiando la zona de aguas negras para evitar la prolif-
eración de zancudos, que transmiten enfermedades", expresó.

Luego de constatar la insalubridad que se vive en la zona con la
descarga de aguas negras, el Alcalde Héctor García ofreció a las
familias del sector atender la problemática.

“Estamos buscando el apoyo de Conagua y de más instancias fed-
erales para que nos autoricen primero Ios estudios de iniciar con
proyectos ejecutivos y dar paso a la posterior canalización del
arroyo", indicó al resaltar que lo más importante es la seguridad de las
familias y la protección de su patrimonio porque cada que se registran
Iluvias copiosas, padecen daños en sus propiedades,  situación que
atenderá su gobierno.

Con esta acción se beneficia directamente a vecinos que habitan en
las colonias Nuevo León, Hacienda Trinidad, Miguel Hidalgo,
Independientes, Valle del Sol y Paseo de Guadalupe, entre otras.

Alberto Medina Espinosa .-               
Por el bien del medio ambiente la

ciudad de Santa Catarina arrancó con
labores  de limpieza profunda de sus
calles, logrando recoger hasta 114
toneladas de desechos.

Así es que en un acto ambiental y en
pro del planeta se dio a conocer  en
total recogieron 14.5 toneladas de
escombro y basura ha recolectado el
Municipio de Santa Catarina.

Esto luego de las lluvias registradas
durante la presente semana, dijo el
Alcalde Jesús Nava Rivera.

Por lo que el edil  destacó la labor
permanente del personal de la
Secretaría de Servicios Públicos
municipal para desazolvar calles y la
red de drenaje pluvial en todos los sec-
tores de la Ciudad.

“Son más de 100 toneladas de
escombro y basura recolectada por las
labores de limpieza realizadas en el
Sistema de Drenajes Pluviales y
Calles, tras las lluvias de esta semana”,
comentó Nava Rivera.

Además de  esta cifra recolectada
por las cuadrillas de Servicios Públicos
de Santa Catarina, 11 toneladas corre-
sponden a basura vegetal; 101 a azolve
y 2.5 a basura, dijo.

Nava Rivera mencionó que estas
tareas se han realizado en colonias

como Lomas de Santa Catarina, Las
Anacuas, Cumbres de Santa Catarina,
Cordilleras del Virrey, zona Centro,
Los Portales, Mártires de Cananea y
Rincón de las Mitras.

Asimismo en calles y avenidas
como Manuel Ordóñez, Industrias del
Poniente y Osvaldo Rodríguez,
Colosio y Clouthier, para facilitar el
tráfico de transeúntes y automovilistas.

Como ciudad  el Ayuntamiento de
Santa Catarina sabe que la limpieza es
vital, pues  la correcta recolección de
basura otorga beneficios a la comu-
nidad en general.

Ya que se previenen los malos
olores, la contaminación del agua y el
suelo, además de evitar plagas y propa-
gación de enfermedades.

Y esto es un hecho que es inevitable
detener la producción de basura en la
sociedad actual.

Además debemos de entender que la
recolección de basura es una actividad
muy importante para nuestro planeta
pues si no la realizamos correctamente,
tendremos graves problemas
medioambientales.

Por lo que hoy en día esta ciudad
cuenta con diversos medios para
recogerla y evitar que se acumula ya
que es importante la recolección de
basura.

Consuelo López González.-               

Para combatir islas de calor y
reforestar el área metropolitana, la
Secretaría de Medio Ambiente en el
Estado trabaja en despavimentar
Nuevo León.

Según un estudio de la NASA -
National Aeronautics and Space
Administration, el reverdecer las
ciudades permite reducir las temper-
aturas hasta 4 grados centígrados.

Hiram Bernal, director de Cultura
y Educación Ambiental, indicó que
personal de Medio Ambiente levan-
ta el cemento, asfalto y hormigón
para ceder espacio a la tierra, plan-
tas y animales.

Un ejemplo de ello es el camel-
lón bajo la Línea 1 del Metro, donde
eliminaron parte del pavimento para
plantar árboles.

“En el área metropolitana esta-
mos adoptando una estrategia de
adaptación climática que busca
crear oasis urbanos, levantando el
hormigón, asfalto y pavimento para
permitir que el suelo respire de
nuevo”, expuso.

“Es hora de retirar el gris de las

calles para que sea más fresco, y
verde…despavimentemos para un
futuro más verde y saludable”.

La despavimentación, detalló,
consiste en quitar pavimento innece-
sario en banquetas y estacionamien-
tos, para crear espacios verdes

Habilitar superficies permeables,
permite captar el agua de lluvia y
reducir la posibilidad de inunda-
ciones.

“¿Qué pasaría si empezamos a
despavimentar nuestras ciudades?”.

“Un estudio de la NASA sobre

seis ciudades reverdecidas midió un
descenso de 4 °C en su temperatura
reflejada, haciéndole frente al fenó-
meno de las islas de calor”, agregó.

Ciudades como Portland, Van-
couver, Paris, Londres, ya imple-
mentan este tipo de proyectos.

Va por un Apodaca "más verde"

Intensificaron los trabajos y programas de
reforestación

Trabaja Medio Ambiente en
despavimentar Nuevo León

Según un estudio de la NASA - National Aeronautics and Space Administration, el reverdecer las ciudades
permite reducir las temperaturas hasta 4 grados centígrados.

Inician desazolve del 
arroyo Las Tinajas

El alcalde de Guadalupe, Héctor García García, arrancó los tra-
bajos de desazolve

Realiza SC limpieza 
profunda de sus calles

En total recogieron 14.5 toneladas de escombro y basura 
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La intervención de la política
en el ámbito de seguridad en los
últimos dos años provocó el
incremento de los índices delic-
tivos, consideró ayer Aldo Fasci
Zuazua.

En entrevista, en la Feria
Internacional del Libro, el ex
Secretario de Seguridad en el
Estado advirtió que la confronta
que mantuvieron el Estado y
Municipios afectó, y celebró la
buena voluntad de ambas partes
de retomar el diálogo y la  coor-
dinación.

"Tenemos dos años donde la
política está interviniendo en la
Seguridad, está haciendo
mucho daño y hay cosas que no

estamos viendo, por tantos
cambios y falta de certezas en la
Fiscalía sobre todo, pues falta
trabajo de unificar y los cam-
bios de los mandos pues daña",
expuso.

"Hay que agradecer la buena
voluntad, que bueno que se jun-
ten hoy porque es el cambio de
Administración, sobre todo
municipales, pero también cam-
bios en el Ejército, en la
Federación y es muy buen
momento".

Asimismo, atribuyó los epi-
sodios de violencia a la lucha
entre cárteles por la plaza.

La detención de los narco-
vendedores, dijo, permitirá dis-

minuir la incidencia delictiva.
Fasci Zuazua presentó el

libro “El delta de los privados.
Ontología crítica del poder
punitivo”.

Señaló que el combate al cri-
men organizado debe centrarse
en el narcomenudeo, es decir
las personas que se dedican a la
venta de droga y no en los gran-
des carteles.

Fasci Zuazua destacó que la
violencia generada por el narco
se está dando porque los grupos
criminales asesinan a vendedo-
res que trabajan para otro
bando, aumentando así el
número de ejecuciones en
Nuevo León.

En este sentido,  Fasci
Zuazua manifestó que al dete-
ner a quienes comercializan las
drogas, el negocio termina.

En este sentido, consideró
que es importante trabajar para
recuperar a las personas que
están involucradas en la venta
de droga, con la finalidad de
alejarlos de dicha actividad.

"Por eso no hay justicia en
este país porque no están vien-
do que sin vendedores pues no
hay drogas que vender y los
carteles se caen porque no hay
dinero, es la parte que harían
sin ventas, nada, se acaba", aña-
dió.

(CLG, ATT)

Al calificar de preocupante el
rezago legislativo que existe en
el Congreso Local, Anylú
Bendición Hernández
Sepúlveda, presidenta de la
Comisión de Coordinación y
Régimen Interno dijo que espera
que a más tardar el miércoles de
la próxima semana comienzan a
sacar en el pleno los expedientes.

La también coordinadora de
la bancada de Morena dijo que
tras sostener una reunión con sus
homólogos del PRI y del PAN
llegaron a esa conclusión.

“Revisamos todo lo relaciona-
do con el rezago legislativo que
hay, es preocupante toda la canti-
dad de expedientes que se queda-
ron pendientes y además, ya lle-
vamos un mes de esta legislatura
y se han ido incrementando más
los expedientes”, expreso.

La morenista dijo que están
revisando la ruta jurídica para
saber que camino van a tener que
tomar, para sacar todos esos
temas avante.

“Estamos revisando la ruta

jurídica que tenemos que tomar
para que no se pierda todo ese
trabajo que se hizo en la legisla-
tura pasada”.

“Ver como podemos rescatar
todos esos expedientes y ver
como podremos irlos aprobando,
para que si todo sale bien irlos
aprobando el día miércoles de la
próxima semana”.

“Queremos ir sacando los
temas, para poder ya irlos sacan-
do, esos son partes de los acuer-
dos que tomamos”, señalo.

Cabe recordar que la legisla-
tura pasada dejo un rezago legis-
lativo de mil 778 expedientes en
comisiones.

Los diputados analizarán el
Paquete Fiscal 2025, también en
materia de presupuesto participa-
tiva y de paridad.

Entre las nuevas leyes destaca
el análisis para erradicar el reza-
go y abandono escolar, así como
la Ley de Educación, ésta última
tras más de cinco años pendiente.

(JMD)

Política aumentó índices delictivos: Fasci

Los proyectos beneficiarán a más de 35 mil vecinos de
colonias como Residencial San Miguel y Villas de San
Francisco

Esperan empezar a sacar
expedientes rezagados

El Instituto Estatal
Electoral y de Participación
Ciudadana de Nuevo León
(IEEPCNL), presentó su libro
denominado Identidades étni-
cas. Derechos cívico-políticos
de las personas indígenas y
afromexicanas de Nuevo
León, en la Feria Internacional
del Libro (FIL) Monterrey,
este 5 de octubre.

La presentación de la obra

fue moderada por el Secretario
Ejecutivo del IEEPCNL,
Martín González Muñoz,
quien invitó a leer este recien-
te texto de la colección edito-
rial Texturas, del Instituto. 

"La obra coordinada por
Félix Enrique López Ruiz,
Rebeca Moreno Zúñiga y
Esteban Picazzo Palencia,
surge de la investigación que
emprendieron para reivindicar

el papel que han tenido estos
grupos en la entidad. 

"El contenido del libro pre-
senta un análisis diverso sobre
la llegada de dichas poblacio-
nes a la entidad, cómo está
contemplada su identidad étni-
ca, y las acciones afirmativas
que existen en Nuevo León
para su participación en todos
los procesos electorales",
compartió González Muñoz,

desde el Stand del INAI, en la
FIL Monterrey.

La obra fue comentada por
su coordinadora, Rebeca
Moreno Zúñiga, Profesora-
Investigadora de la UANL;
Gema Villalobos Ante,
Promotora de derechos huma-
nos; y Galileo Reyes
Hernández, Activista en dere-
chos de los pueblos y comuni-
dades indígenas. (JMD)

Presentan libro sobre derechos indígenas

Fasci Zuazua presentó el libro “El delta de los privados.
Ontología crítica del poder punitivo”.

La presentación de la obra fue moderada por el Secretario
Ejecutivo del IEEPCNL, Martín González Muñoz

Esperan que a más tardar el miércoles de la próxima semana
comienzan a sacar en el pleno los expedientes.

Anuncia Monterrey
cierre vial por carrera

El Municipio de Monterrey
informó que cerrará algunas
calles del primer cuadro de la ciu-
dad con motivo de la “Carrera
Kotex 10 y 5K”, la Dirección de
Vialidad y Tránsito de Monterrey
implementará un operativo vial
este domingo en un sector de la
Macroplaza.

La carrera iniciará a las 8:00
horas en la calle Zaragoza, frente
al Museo Metropolitano de
Monterrey, por lo que habrá algu-
nos cierres en esta zona.

En el operativo participarán
oficiales de Tránsito y personal
de la Dirección de Seguridad
Vial, que se encargarán de insta-
lar los señalamientos en la ruta

del evento, que en su mayoría se
desarrollará en la Vía Deportiva.

La autoridad municipal
exhortó a los conductores a circu-
lar con precaución, respetar las
señales y las indicaciones de los
agentes viales, para evitar hechos
de tránsito.

Los atletas saldrán por la calle
Zaragoza para tomar hacia los
carriles exprés de Morones
Prieto, por los cuales también
regresarán a la meta que estará en
el punto de partida.

Se exhorta a los ciudadanos
que acudan al evento, a respetar
las restricciones viales y a esta-
cionarse en lugares permitidos.

(IGB)

La Dirección de Vialidad y Tránsito de Monterrey implementará un
operativo vial este domingo en un sector de la Macroplaza.

Una etapa más de  moder-
nización de la Avenida Águi-
la Real y los trabajos de cons-
trucción de un canal pluvial
en Villas de San Francisco
iniciaron por parte del
Gobierno de Escobedo.

Andrés Mijes Llovera,
alcalde de Escobedo acom-
pañado de Clara Luz Flores
Carrales, Diputada del
Distrito 3 Federal y vecinos
del sector dieron el banderazo
de arranque de las obras que
impactarán de forma positiva
a la transformación de la zona
norponiente de la Ciudad.

Mijes Llovera señaló que
en Escobedo se trabaja para
generar calles y avenidas de
calidad para brindarle a los
vecinos mayor seguridad y
que puedan trasladarse de un
punto a otro sin problema
alguno.

“Estos trabajos forman
parte de un circuito que esta-
mos haciendo en esta zona,
sabemos que es muy difícil
entrar o salir del sector por
ello nosotros vamos a seguir
interviniendo más calles para
dejarles vialidades de calidad

que los ayuden a agilizar sus
traslados”, dijo.

Los trabajos de moderniza-
ción se concentrarán en la
Avenida Águila Real Oriente,
donde se rehabilitará de
forma profunda 10 mil 705
metros cuadrados de pavi-
mento dañado que se reno-
vará con concreto de alta
durabilidad.

La obra forma parte del
Circuito Vial Norte y se están
invirtiendo 14 millones 498
mil 648 pesos provenientes
del Fondo de Infraestructura
Social Municipal.

Asimismo, una inversión
de 4 millones 257 mil 555
pesos se estará trabajando
para reconstruir el canal plu-
vial existente en la lateral de
Águila Real ubicado entre
Carpinteros hasta
Correcaminos. Con esta obra
pluvial se brindará a los veci-
nos una mayor seguridad en
época de lluvias.

Los proyectos beneficiarán
a más de 35 mil vecinos de
colonias como Residencial
San Miguel y Villas de San
Francisco. (ATT)

Inician obras en Escobedo

Ni la lluvia detuvo al alcalde
Manuel Guerra Cavazos y a los
funcionarios de primer nivel de
su gobierno que salieron a la
calle para sembrar árboles nati-
vos y recuperar los espacios
públicos de toda la ciudad.

Dijo que todos los sábados le
van a entrar a un espacio a una
vialidad. Esta ocasión lo fue
sobre la Avenida Lincoln en la
intersección con San Blas,
donde estuvieron plantando
árboles nativos como encinos
rojos y verdes.

El Presidente Municipal
señaló que están haciendo una
campaña integral recuperando
los espacios a los que le van a
estar entrando todos los sábados
con todas las dependencias.

“No nos detiene la lluvia, no

nos detiene nada, y estamos
muy contentos porque salimos
todo el equipo y así lo vamos a
estar haciendo todos los sába-
dos”, afirmó.

“Vamos a estar interviniendo
diferentes puntos de la ciudad
porque tenemos que recuperar
cada una de nuestras avenidas y
cada uno de nuestros espacios
públicos por eso estamos arbori-
zando”, señaló.

Este sábado estuvieron revi-
sando los árboles del camellón y
retirando los que se secaron por
parte de personal de Servicios
Públicos.

Se sembraron encinos rojos y
verdes de gran tamaño que son
parte de este programa de recu-
peración de espacios pues se
comprometió a sembrar un

millón de árboles lo cual lo va a
realizar con diferentes estrate-
gias para alcanzar el número,
las cuales estará dando a cono-
cer más adelante.

Participaron los titulares de
Desarrollo Social, Deportes,
Protección Civil, Secretaría del
Ayuntamiento, Instituto de la
Mujer, Tesorería, Salud, Juven-
tud, Participación Ciudadana,
Fomento Económico . (IGB)

Realizan brigada para
recuperar espacios

Siembran árboles.

La Presidenta Claudia
Sehinbaum Pardo invitó a la
nuevoleonesa y ex diputada
federal Guillermina Alvarado a
ser la titular de la Dirección
General del Consejo Nacional de
Normalización y Certificación
de Competencias Laborales
(CONOCER).

Esta área forma parte de la
estructura administrativa de la
Secretaría de Educación
Nacional, con operatividad per-
manente en las 32 entidades del
país.

El titular de la SEP, Mario
Delgado, notificó a Alvarado de
su nombramiento a invitación
directa de la Presidenta.

El Consejo Nacional de
Normalización y Certificación
de Competencias Laborales
(CONOCER) es el único orga-
nismo a nivel federal que certifi-
ca todas las actividades, carreras

profesionales, técnicas y oficios
en México, el cual entró en fun-
ciones en el 2010.

CONOCER  se encarga de
promover el Sistema Nacional

de Competencias para contribuir
a la competitividad económica,
al desarrollo educativo y al pro-
greso social de México.

(IGB)

Invitan a Guille Alvarado a dirigir CONOCER

El titular de la SEP, Mario Delgado, notificó a Alvarado de su
nombramiento a invitación directa de la Presidenta.
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Andrés Villalobos Ramírez

Sergio Luis Castillo

Una mujer y su hija resultaron

lesionadas, luego de ser atacadas a bal-

azos cuando se desplazaban en un

vehículo, en el municipio de

Guadalupe.

De acuerdo con las primeras ver-

siones del caso, el ataque ocurrió la

tarde del sábado sobre la autopista al

Aeropuerto Internacional de

Monterrey.

A pesar de que la mujer estaba

lesionada por impactos de proyectil de

arma de fuego, logró conducir hasta la

caseta de vigilancia de la Colonia

Accadia, en Apodaca.

Ahí la femenina pidió el auxilio al

guardia de seguridad, quien de manera

inmediata solicitó el apoyo a la Policía

de Apodaca.

Paramédicos de PC municipal

atendieron a las dos mujeres, a quienes

llevaron a un hospital de la localidad.

La madre de familia fue identificada

como María Teresa, de 56 años de

edad, quien presentaba cuatro heridas

por arma de fuego en la espalda y brazo

izquierdo.

Mientras la hija identificada como

Vanesa, de 33 años de edad, presentaba

una herida por arma de fuego en el

tórax y otra más en el brazo izquierdo.  

De acuerdo con las primeras indaga-

torias del caso, las dos mujeres iban en

un vehículo Renault en color guindo y

circulaban por la autopista Monterrey-

Reynosa.

Se dijo que después de pasar la case-

ta de cobro, a unos 100 metros fueron

atacadas a balazos por delincuentes.

La mujer a pesar de encontrarse

herida siguió su camino hasta llegar a

la carretera Juárez- Apodaca, en donde

detuvo la marcha en la caseta de vigi-

lancia de la colonia antes mencionada.

Al lugar arribaron oficiales de

Apodaca y Guardia Nacional, quienes

iniciaron las investigaciones del caso.

Cabe mencionar que el vehículo

donde viajaban las mujeres, presentaba

al menos 10 impactos de arma de fuego

en el parabrisas delantero.

CADÁVER MUTILADO
El cadáver mutilado de una persona

fue localizado ayer atorado entre las

ramas del Arroyo Seco, en la Colonia

Rincón de la Primavera, en Monterrey.

El cuerpo presentaba cortes perfec-

tos, lo que indica que esta persona fue

torturada y posteriormente cortada en

seis partes.

La Fiscalía General de Justicia del

Estado, analiza la hipótesis de que el

cuerpo fue arrastrado por la corriente

de agua que han dejado las lluvias de

las últimas horas.

El cadáver se atoró entre ramas, a la

altura de la Avenida Revolución, dónde

se dio el despliegue de elementos de

auxilio y policiales.

Hasta el momento la víctima no ha

sido identificada, solo se mencionó que

pertenecería a una persona adulta.

Indicaron que el cuerpo presentaba

la mutilación de sus extremidades y

cabeza.

No se descarta que el cuerpo, esté

relacionado con la cabeza humana

encontrada en una hilera el pasado

viernes.

Los hechos fueron reportados por

una persona, quien recorría el men-

cionado arroyo en busca de botes de

aluminio.

Al llegar personal de Fuerza Civil

comprobó que efectivamente eran

restos humanos.

Personal del Servicio Médico

Forense trabajo en el sitio, junto con

elementos de Servicios Periciales para

levantar las evidencias correspondi-

entes.

Elementos de Protección Civil de

Monterrey apoyaron para la extracción

del cadáver.

Será la autopsia de ley , la que deter-

mine las verdaderas causas de su

muerte y se buscará identificarlo por

medio de pruebas de ADN. 

Las mujeres circulaban por la autopista al Aeropuerto.

Fue en la zona de la Presa Cerro Prieto.

Sergio Luis Castillo

Un operativo realizado por personal

de la Fiscalía Antisecuestros dio un

giro de 180 grados, ya que cuando bus-

caban a una menor que fue privada de

la libertad, lo que encontraron fue un

cuerpo calcinado.

Fue en la zona de la Presa Cerro

Prieto donde ubicaron los restos

humanos, de los cuales no se pudo

determinar sexo o complexión debido

al daño que les ocasionó el fuego.

Las autoridades estatales men-

cionaron que, se desconoce si este

cuerpo esté relacionado con la jovenci-

ta secuestrada, por lo que le realizaran

pruebas de ADN.

Desde la tarde del pasado viernes un

fuerte convoy de agentes antisecue-

stros, personal de Servicios Periciales

y Fuerza Civil, llegaron a Linares.

Los detectives se distribuyeron en

varios puntos, entre ellos la comunidad

de la Petaca, La Lazarillos y el Presa de

Cerro Prieto.

Trascendió que una menor originar-

ia del municipio de Linares, había sido

privada de su libertad y llevada a un

rancho ubicado en los límites con

Tamaulipas.

Unas veinte unidades en convoy se

dirigieron a una zona cercana a las

inmediaciones de la Presa Cerro Prieto.

Fue en ese sitio en donde luego de

un intenso rastreo de infantería,

localizaron los restos calcinados de una

persona.

Por medio de pruebas de genética, la

FGJ confirmará o descartará si los

restos son de la persona que buscaban

los agentes antisecuestros.

El caso ha sido manejado con

mucho hermetismo por las autoridades,

debido a la clase de delito que se está

investigando.

Los restos fueron llevados al

anfiteatro del Hospital Universitario,

donde se le practicará los estudios cor-

respondientes.

CAEN CON DROGA
La Secretaría de Seguridad Pública

Protección a la Ciudadanía y

Prevención Social de Guadalupe, detu-

vo a ocho personas en posesión de 47

dosis de “cristal” y tres cartuchos de

arma larga.

La detención se realizó a las 10:00

horas de este sábado, en un domicilio

ubicado en Cerro del Fraile 3321

esquina con Cerro de Las Mitras, en la

Colonia Cerro del Peñón.

Los detenidos fueron identificados

como: Natalia N., de 28 años; David

N., de 30 años; Juan N., de16 años;

José N., de 50 años; Enrique N., de 52

años; Sandra N., de 40 años; Jan N, de

17 años, y Ramiro, de 19 años.

De acuerdo con el reporte de

hechos, la central de radio solicitó a la

unidad más cercana al lugar que se

aproximara, ya que estaban reportando

una riña en la vía pública.

Al llegar los elementos en varias

unidades, se logró la detención de las

ocho personas a las que se les encontró

en sus pertenencias, 47 pequeñas bolas

con dosis de una sustancia parecida a la

droga denominada “cristal”.

Sergio Luis Castillo

Un joven fue detenido por oficiales

de la Policía de Monterrey, luego de

presuntamente asaltar al chofer de una

constructora, despojándolo de siete

millones de pesos que acababa de reti-

rar de un banco, al oriente de la ciudad.

La captura de Iker Alberto A., de 19

años de edad, se registró a las 16:15

horas en la plaza Nuevo Sur, en

Revolución y Ricardo Covarrubias, en

la colonia Ladrillera.

Policías de Monterrey realizaban un

recorrido de prevención y vigilancia,

cuando un masculino les hace señas

pidiéndoles ayuda.

Al entrevistarse con el afectado, de

32 años de edad, les señaló a un joven

que iba corriendo, como la persona que

lo acababan de asaltar.

Mencionó que fue a un banco de la

avenida Chapultepec a sacar la nómina

de pago, colocando siete millones de

pesos en una maleta en color azul,

subiéndose a su vehículo.

Agregó que al llegar a las oficinas

en la citada plaza, fue interceptado por

dos hombres, amagándolo con un

cuchillo y exigiéndole el efectivo, por

lo que comenzaron a golpearlo, lleván-

dose el dinero.

Los oficiales pasaban por el lugar

logrando detener a Iker Alberto A.,

pero el cómplice ya había escapado con

la maleta.

El joven detenido fue trasladado a

las instalaciones de la Policía de

Monterrey, donde quedó a disposición

del Ministerio Público, mientras se

investiga el paradero de su cómplice.

ARMAS Y DROGA
En posesión de armas de fuego,

droga aparentemente cocaína y dinero

en efectivo, tres jóvenes fueron

detenidos por oficiales de la Policía de

Proximidad (PROXPOL) de Escobedo. 

Los detenidos, que habrían sido

abordados ya que uno de ellos cometía

una falta administrativa, intentaron

amedrentar a los oficiales al decirles

que pertenecían a un grupo criminal.

Los ahora detenidos fueron identifi-

cados como: Esaú "N", de 31 años,

Irving "N", de 25, y Alberto "N", de 33,

con domicilio en Escobedo.

Los implicados son investigados

para establecer si han participado en

otros delitos.

Las armas también serán analizadas

para determinar si han sido usadas en

hechos delictivos. 

El arresto de los tres jóvenes fue

realizado en la calle industria

Electrónica, en la Colonia Parque

Industrial Escobedo.

Uno de los asaltantes escapó.

Vuelca familia en Hualahuises
Sergio Luis Castillo

Una familia originaria del estado de

Veracruz terminó con lesiones graves,

al volcarse en la Carretera Nacional en

el municipio de Hualahuises.

Mencionaron que el accidente fue

provocado por la falta de visibilidad

del conductor, a causa de las torren-

ciales lluvias que acechan esta región.

El accidente ocurrió a las 7:00 horas

de este sábado en la mencionada rúa

nacional, en la comunidad La Laja, en

el municipio de Hualahuises.

Los heridos son dos personas adul-

tas y tres menores, quienes no fueron

identificados en ese momento.

Se indicó que los afectados son ori-

ginarios de Veracruz.

Al momento del accidente, la famil-

ia viajaba a bordo de una camioneta

tipo Totoya color negro con placas de

Veracruz.

Según los informes recabados por

las autoridades, la familia estaba de

visita en la zona metropolitana.

Indicaron que esta mañana deci-

dieron regresar a su tierra natal.

Desafortunadamente en el trayecto,

el conductor perdió el control de su

camioneta porque estaba el pavimento

muy resbaladizo.

Esto hizo que la camioneta diera

varias volteretas y terminó estrellán-

dose contra una barda perimetral de

una vivienda.

Hasta el lugar de los hechos llegaron

paramédicos de Protección Civil de

Hualahuises y Linares, quienes traba-

jaron en forma coordinada para

rescatar a los afectados.

Las personas fueron atendidas por

los brigadistas y trasladados de urgen-

cia al Hospital General de Linares.

En otro caso, un conductor terminó

con lesiones de consideración, luego de

estrellar su automóvil contra un poste

de concreto, en el municipio de

Linares.

Indicaron que fue el exceso de

velocidad, lo que provocó que el

vehículo derrapara unos cinco metros y

terminara por salir disparado de la car-

peta asfáltica.

Balean a madre e hija en autopista

Roba 7 mdp a chofer y lo detienen

La familia originaria de Veracruz volcó en la Carretera Nacional. 

Andrés Villalobos Ramírez

Un hombre fue ejecutado a balazos

a bordo de su camioneta por pistoleros

quienes se dieron a la fuga en un

automóvil, en San Nicolás. 

La muerte violenta fue reportada a

las 19:00 horas sobre la calle-9 y

Calle-8, en la colonia Villa Luz. 

Paramédicos de Protección Civil

municipal arribaron al lugar donde

atendieron a la persona que presentaba

heridas por proyectil de arma de fuego

luego de la revisión, el hombre ya no

contaba con signos vitales. 

El hombre que murió por las

lesiones de arma de fuego en el pecho

y hombro derecho, fue identificado

como Brian Oziel Escobar Juárez de

28 años de edad. 

Una fuente allegada a los hechos

mencionó que Escobar Juárez estaba a

bordo de una camioneta Pick Up,

Dodge Ram roja. Colonia Miravalle.

Arrolla tren a guardia; vive
Sergio Luis Castillo

Un guardia de seguridad terminó

con lesiones graves, después de ser

atropellado por el ferrocarril en la zona

de la Colonia Miravalle, en Monterrey.

Al parecer el uniformado intentó

ganarle el paso al tren, pero al intentar

cruzar las vías terminó por ser arrolla-

do por el ferrocarril.

Protección Civil de Monterrey

informó, que el accidente se reportó a

las 03:00 horas de este sábado en la Vía

Monterrey- Tampico, a la altura del

Liceo de Monterrey, cerca de la

Avenida Insurgentes.

Siendo identificado el lesionado

como Tereso Acosta Rincón, de 60

años de edad, con domicilio en el

municipio de Santa Catarina.

Se indicó que presuntamente el

hombre pretendía cruzar a una empresa

ubicada en la zona de Fleteros.

Por causas desconocidas cruzó las

vías del ferrocarril, sin tomar las pre-

cauciones necesarias.

Esto hizo que terminara por ser atro-

pellado por la mole de acero.

Los hechos ocasionaron la llegada

de los puestos de socorro.

Investigan secuestro; 
encuentran calcinado

Ejecutan a un hombre 
a bordo de camioneta
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Así llegarán Tigres y Rayados al Clásico Regio

Hacia arriba... Hacia abajo
Alberto Cantú                                                                                   

Tigres venció 1-0 en casa al Puebla en la fecha 11 de la
Liga MX, y con ello llegarán de gran manera a los duelos
que tendrán contra Rayados.

Con un gol de André Pierre Gignac, los Tigres vencieron
1-0 al Puebla para con 24 puntos seguir dentro de los cua-
tro mejores del campeonato local.

Tigres comenzó mejor con una jugada individual de
Joaquim Pereira en la que se quitó a varios adversarios y
entró al área grande para definir con la pierna izquierda,
pero el portero Miguel Jiménez tuvo un gran achique y
salvó la caída de su arco.

Tras una aproximación del Puebla donde Bryan Angulo
mandó un centro que cortó el portero Nahuel Guzmán,
Tigres volvió a avisar con una pared de Javier Aquino sobre
Ozziel Herrera para que este en el área grande rematara de
manera cruzada y el balón se fuera cerca del ángulo inferi-
or derecho del arco defendido por el portero rival.

Sin embargo, el 1-0 de Tigres llegó al 15’ de acción
cuando André Pierre Gignac en un tiro libre colocó el balón
en el ángulo superior derecho del arco defendido por
Miguel Jiménez, venciendo el lance del guardameta.

Los enfranjados buscaron avisar con un desborde de
Luis Quiñones donde él mandó un centro al área chica

hacia Emiliano Gómez, pero antes el defensa Joaquím
cortó el peligro y también los felinos culminaron la
primera parte con remates de Ozziel Herrera y
Sebastián Córdova que controló el portero rival.

Tigres se fue con ventaja y en el segundo tiem-
po iniciaron con un remate desde fuera del área
de Jesús Angulo que se fue desviado y después
Luis Quiñones asistió en el área grande a Pablo
González, pero el guardameta Nahuel

Guzmán tuvo una gran atajada para salvar a
su equipo.

Los felinos, tras el acoso del Puebla,
recuperaron la posesión del balón y las

llegadas con un remate desde fuera
del área de Fernando Gorriarán
que únicamente pasó cerca y
después, por poco, casi cae un
tanto en propia puerta de Diego
de Buen.  

La escuadra felina avisó
con un tiro-centro de
Brunetta que rozó el traves-

año y Puebla con un tiro
desde fuera del área de
Bryan Angulo que con-
troló Guzmán,
guardameta que

después vigiló otra
acción peligrosa en un cen-

tro de este futbolista.
Nicolás Ibáñez falló el 2-0 a favor de Tigres en un

pase de Brunetta a la altura del manchón de penal en
donde su remate se fue por encima del travesaño.

Con esto, Tigres ahora se alista para los dos duelos
que tendrá ante Rayados en los próximos días, ini-
ciando con el amistoso del sábado entrante en
Estados Unidos, pero el segundo será hasta el 19 de
octubre en duelo referente a la fecha 12.

Alberto Cantú                                       

Los Rayados
el Monterrey continúan con su
irregular paso en el presente tor-
neo, luego dde caer ayer 1-0 con
San Luis en tierras potosinas
dentro de la fecha 11 de la Liga
MX, y llegarán de capa caída al
Clásico Regiomontano.

Con la derrota, el conjunto
albiazul se quedó en las 21
unidades y con el riesgo de bajar
más lugares en la tabla de posi-
ciones con algunas combina-
ciones de resultados.

San Luis inició mejor con
ciertas aproximaciones al arco
que defendía el portero Esteban
Andrada, pero les faltaba cierta
contundencia en la última zona
para concretar el primer gol en el
duelo.

Y mientras al local les faltaba
cierta contundencia, a Rayados
les costaba aún más generar
aproximaciones de peligro ya
que el portero Andrés Sánchez
tuvo una primera mitad algo
tranquila.

Sin embargo, el 1-0 del local
aconteció al 40’ de acción en un
centro al área grande que
cabeceó Ricardo Chávez, quien
con su testarazo venció el lance
del portero Esteban Andrada.

Tras el 1-0, en Rayados y vía
Andrada reclamaron una falta pre-
via al gol por un balonazo sobre
Edson Gutiérrez y una falta en el
tanto en la que Gerardo Arteaga
había sido fauleado, pero esto no
lo marcó el árbitro y así acabó el
primer tiempo.

En búsqueda del empate, el
técnico Martín Demichelis hizo
cambios para el segundo tiempo
con la salida de Jesús Manuel
Corona y la entrada de Johan
Rojas, aunque el local avisó
primero con un remate de
Ronaldo Najera que controló
Andrada, guardameta que tiem-
po después evitó el segundo en
contra cuando le ganó en un
mano a mano a Frank Boli.

Rayados lucía chato al frente

y con pocas
ideas ofensivas
pese a tener en la

cancha a jugadores como Sergio
Canales, Lucas Ocampos,
Germán Berterame, Brandon
Vázquez, Johan Rojas y otros
más.

Rayados tuvo la primera de
gol para ellos en el casi cierre del
partido con un centro al área
grande en donde Brandon
Vázquez remató de cabeza y el
esférico se fue desviado, además
de que después Johan Rojas falló
otra en la que el portero local
Andrés Sánchez fue la figura con
una gran atajada.

Los regios terminaron el
duelo con un remate de Roberto
de La Rosa que pegó en el poste,
culminando así el cotejo.

Tras esta situación, ahora los
Rayados volverán a la actividad
cuando el próximo sábado
enfrenten en un encuentro amis-
toso a Tigres, aunque el 19 repe-
tir+an el Clásico en el BBVA,
pero ahora sí dentro del Apertura
2024.

Vencen 
Tigres a
Puebla y
escoltan 
al líder 
Cruz 
Azul

Caen Rayados con San Luis y
ya lo acechan tres equipos

Alberto Cantú                                            

Guardianes de Cleveland, Mets
de Nueva York, Yanquis y Dodgers
de Los Ángeles ganaron el juego
uno de la ronda divisional en las
Grandes Ligas.

Los Guardianes vencieron 7-0 a
los Tigres de Detroit y concretaron
ese triunfo en Cleveland, como
locales.

Con tres carreras producidas y un
jonrón, Lane Thomas fue una de las
figuras para Cleveland, además de
peloteros como Kwan, Fry,
Ramírez, Naylor y Noel, quienes
encontraron sus restantes carreras.

Mientras tanto, los Mets de
Nueva York derrotaron 6-2 en
Filadelfia a los Filis.

Yanquis vencieron 6-5 a los
Reales de Kansas City, despupes de
que hasta la séptima entrada se
rompiera el cerrojo del empate gra-
cias a la carrera del triunfo del mex-
icano Alex Verdugo.

Por su parte, los Dodgers super-
aron 7-5 y en Los Ángeles a los
Padres, concretando la victoria pro-
ducto de que sus siete carreras
fueron hechas gracias a Shohei

Ohtani, Mookie Betts, Will Smith,
Gavin Lux y Tommy Edman.

Con esta situación, será este
domingo cuando se realicen los jue-
gos dos de la ronda divisional en
Filadelfia y en Los Ángeles.

En Filadelfia, los Filis jugarán a
las 14:08 horas en contra de los
Mets de Nueva York, mientras que
los Dodgers serán locales en Los
Ángeles para recibir a los Padres de
San Diego, pero eso desde las
18:03.

Alberto Cantú                                                

Tigres Femenil buscará recuperar la
cima de manera momentánea cuando este
domingo reciban a las Águilas del
América en la temporada regular del
Torneo Apertura 2024. 

El conjunto que dirige Milagros
Martínez enfrentará en punto de las 20:06
horas a las Águilas, teniendo el duelo en
el estadio Universitario y el cual
pertenecerá a la fecha 14 de la Liga MX
Femenil. 

Las “Amazonas” vienen de empatar
ante Chivas en la Liga MX Femenil y con
ello bajaron a la segunda posición del
campeonato, igualadas en unidades con
Pachuca, pero con peor diferencia de

goles y quienes jugarán hasta mañana de
locales frente a las Rayadas. 

Es por eso que hoy con una victoria o
un empate, las Tigres superarían en
unidades a las líderes Tuzas, aunque si
desean ponerles presión a estas segundas
en el tema de la cima, pues qué mejor que
sea ganando para obligarlas a qué tengan
que derrotar ya mañana a las Rayadas. 

Sin embargo, el objetivo del triunfo no
será cosa fácil o tarea sencilla para Tigres
Femenil, ya que hoy enfrentarán a unas
Águilas que van en ascenso en el torneo
local. 

Las azulcremas cuentan con 28 puntos
en el campeonato y están en la cuarta
posición luego de ocho victorias y por lo
no será una presa fácil para las felinas. 

Tres favoritos y una sorpresa
Aventajan los favoritos Yanquis, Dodgers y Cleveland en las

series divisionales de las Grandes Ligas, pero Mets da el
campanazo al pegarle a los Filis

Las felinas quieren continuar por la senda de la victoria.

Tigres Femenil 
va por la cima 

Los playoffs

RONDAS DIVISIONAL

Liga Americana

K. City  Yanquis 

Detroit Cleveland 

Liga Nacional

San Diego Dodgers 

Mets     Filadelfia 

5-6 5-7

0-7 6-2

Mets venció a Filis 6-2.

1-0

1-0
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VEST IDORES

Pese al triunfo y con ello

estar en la parte alta de la Liga

MX, Veljko Paunovic, técnico

de Tigres, no se fue del todo

conforme del compromiso

contra los camoteros.

“No fue nuestro mejor par-

tido ya que este equipo puede

jugar mucho mejor”, aseveró

en rueda de prensa.

Sin embargo y pese a no

jugar bien, el estratega

destacó la entrega de sus

jugadores en todo momento,

además de que también ya

tocó el tema de los dos par-

tidos del Clásico Regio, donde

estará en juego el prestigio y

el orgullo de no perder.

“Por momentos me encanta

lo que hace mi equipo y ahora

debemos enfocarnos en mejo-

rar ciertas cosas del juego ya

que se vienen los clásicos y

nos jugaremos el prestigio”,

expresó. (AC)

Pese a la derrota y que su

equipo siga en la parte baja de la

Liga MX, José Manuel “Chepo”

De la Torre, el técnico del

Puebla, destacó el fun-

cionamiento de juego que tuvo

su equipo por momentos en el

cruce contra Tigres dentro del

campeonato mexicano.

El técnico tapatío habló en

rueda de prensa cuando terminó

el encuentro y de esta manera

valoró el esfuerzo de sus

jugadores en el terreno de

juego.

“Creo que no fue un mal

partido de nuestra parte,

entonces no me voy contento

porque perdimos, pero sí tran-

quilo ya que mis jugadores lo

dieron todo en la cancha”,

expresó.

A su vez, el técnico lamentó

la falta de contundencia de los

camoteros ya que esa fue la

diferencia en el partido.

“La diferencia fue la contun-

dencia ya que creo que pudimos

haber marcado una anotación, pero

no pudo ser”, concluyó. (AC)

Rescata Chepo el funcionamiento

Podemos jugar 
mucho mejor

Tigres no pudo conseguir más goles.

Puebl tuvo buenos momentos ayer en el Uni.

APERTURA 2024

León y América no pasaron del 1-1 en el estadio Nou

Camp.

León empezó ganando el perdido con gol de John

Mendoza al 47' de acción, y América encontró el

empate al minuto 78 gracias a Rodrigo Aguirre.

LEÓN 1-1 AMÉRICA

J O R N A D A   1 1

León y América empatan

Cruz Azul venció 3-0 en casa al Necaxa,

aspecto por el cual siguen de líderes en el torneo

mexicano.

Con goles de Alexis Gutiérrez, Carlos Rotondi y

Lorenzo Faravelli, Cruz Azul se impuso al Necaxa

y se llevaron la victoria en el estadio Ciudad de Los

Deportes, en CDMX.

Tras el triunfo,

Cruz Azul alcanzó

las 28 unidades para

que así sean líderes

en el futbol mexi-

cano.

Por su parte,

Rayos del Necaxa es

décimo con apenas

tres unidades en la

campaña.

CRUZ AZUL 3-0 NECAXA

La Máquina no para

En un entretenido encuentro, Toluca y Pumas

no pasaron del 1-1 en el estadio Nemesio Díez

Pese a que Toluca era el local, Pumas se ade-

lantó en el marcador con un gol de César Huerta

al minuto uno, pero Toluca puso el empate al 24’

de acción con anotación de Paulinho.

Toluca llegó a los 22 puntos y Pumas alcanzó

las 20.

TOLUCA 1-1 PUMAS

Pumas araña punto

En un encuentro realizado en el estadio Akron

, Atlas venció 3-2 a Chivas en el clásico tapatío,

luego de los goles hechos por parte de John

Murillo, Jeremy Márquez y José Lozano.

Atlas llegó a tener una ventaja de tres goles en

el marcador, aunque Chivas se acercó tras las

anotaciones de

Ricardo Marín y

Roberto Alvarado.

Los rojinegros

alcanzaron las 17

unidades para que

sean octavos en el

c a m p e o n a t o

nacional, mientras

que Chivas se

quedaron con 15.

CHIVAS 2-3 ATLAS

Atlas se lleva clásico

Martín Demichelis, técni-

co de Rayados, no ocultó su

dolor tras perder ante San

Luis en la fecha 11 de la Liga

MX.

El estratega argentino

habló en rueda de prensa y lo

hizo al término del duelo con-

tra los potosinos.

“Tenemos un enorme dolor

por irnos con las manos

vacías. Es real, vamos a inten-

tar mejorar y ser siempre pro-

tagonistas, hoy a pesar de lle-

varnos la derrota, el futbol no

es merecimiento, buscamos ir

por mucho más”, expresó.

Pese a esto, Demichelis

pidió paciencia a la afición de

Rayados y les dijo que están

por ver lo mejor del equipo en

lo futbolístico.

“Cuando se pierde aparece

para todo el mundo la posibil-

idad de buscar errores, sacar

las peores cosas, hay que

tener la calma, el plantel, el

hincha, el cuerpo técnico. El

futbol se define por acciones

muy pequeñas, a pesar de la

derrota, nos paramos bien en

el campo”, concluyó.

El último partido de la actual

Jornada 11 del Apertura 2024 de la

Liga Mx será protagonizado este

domingo por el Santos Laguna

quien recibe al FC Juárez en el com-

plejo TSM Corona, será un

enfrentamiento en el que ambos

equipos buscarán dar lo mejor de sí

para conseguir los tres puntos ante

su clara desventaja en el actual tor-

neo en el cual ocupan los últimos

lugares.

Los de la Comarca Lagunera

vienen de una derrota de 3-1 ante el

Atlético de San Luis, el gol de

Santos fue protagonizado por

Antony Lozano al minuto 15. En la

tabla general ocupan el puesto 15

con 8 puntos.

Por su parte, los de la Frontera llegan

de una victoria de 3-2 contra el Puebla,

los jugadores, Ian Jairo, José García y

Oscar Estupiñán fueron los encargados

de las anotaciones, respectivamente. En

el peldaño están en el último lugar con

7 unidades.

Hasta el momento, lo Juárez acu-

mula dos victorias, un empate, y 7

derrotas, mientras que los Guerreros

cuenta con dos empates, dos victo-

rias y 6 juegos perdidos.

El último duelo disputado entre

los dirigidos por Marcos Ambriz y

Mauricio Nogueira se suscitó en el

Clausura 2024, en aquella ocasión,

los Bravos vencieron a los

Laguneros con un marcador final de

2-1.

Real Madrid venció 2-0 al

Villarreal para empatar en puntos

al líder Barcelona en la Liga de

España. 

El conjunto merengue se hizo

del triunfo como local con los

goles de Federico Valverde y

Vinicius Junior. 

El de Valverde cayó al 14’ de

acción y con ello adelantó a los

merengues en el mencionado com-

promiso. 

Por su parte, el gol de Vinicius

fue al 73’ de acción cuando desde

fuera del área el brasileño remató a

portería y colocó el balón en el

ángulo superior izquierdo del arco

defendido por el portero Diego

Conde. 

Con el triunfo, Real Madrid

llegó a 21 puntos e igualó en

unidades al Barcelona, quienes

están de líderes por una mejor

diferencia de goles a favor. 

Por su parte, el rival Villareal se

quedó en las 17 unidades para que

así sean terceros en la competen-

cia. 

Raúl Jiménez, futbolista mexicano del

Fulham, brindó una asistencia en la derrota

de 3-2 de su equipo frente al Manchester

City en la Liga Premier de Inglaterra. 

Jiménez utilizó un ‘taconcito’ para que

Andreas Pereira anotara el 1-0 en la cancha

del City. 

Sin embargo, Manchester City lo

remontó en el duelo con un doblete de

Mateo Kovacic y otro más de Jeremy

Doku. 

Raúl Jiménez jugó 77 minutos en el par-

tido y brindó una asistencia para este

Fulham, los cuales con un tanto de Rodrigo

Muñiz al 88’ de acción se acercaron a un

tanto del sublíder Manchester City. 

Pese a esto, el cuadro ciudadano con-

servó su ventaja para con 17 puntos ser sub-

líderes y estar por encima del Fulham que

con 11 unidades parte como sexto. 

MÁS MEXICANOS 
Por otra parte, Johan Vázquez, del

Genoa, fue titular y disputó todo el partido

en la derrota de su equipo ante la escuadra

del Atalanta por 5-1 en la Serie A de Italia.

Con la derrota, este Genoa se quedó en

los cinco puntos para que sean décimo

octavos y estén en la zona del descenso. 

Orbelin Pineda, futbolista mexicano,

jugó de titular y disputó 74 minutos con su

equipo AEK, en donde estos perdieron 1-0

contra el rival Panetolikos en la Liga de

Grecia, aunque aún así se mantuvieron en la

cima del torneo local. 

Con la derrota, este cuadro del AEK se

quedó en las 14 unidades y con ello siguen

en la cima del futbol griego. 

Juan Portales, futbolista mexicano del

Dundee FC, jugó todo el partido en la der-

rota por marcador de 3-2 en casa frente al

Killmarnock en la primera división del fut-

bol escocés. 

Tras la derrota, este Dundee FC marcha

octavo con seis puntos en el torneo escocés,

estando lejos del liderato. 

Tenemos un enorme
dolor: Demichelis

Santos y Juárez  cierran jornada

Brinda asistencia Jiménez en derrota del Fulham Alcanza 
el Madrid
al Barcelona

Vencieron 2-0 al Villarreal

Fulham perdió con el City.

Monterrey no levanta en el torneo.
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El tenista serbio Novak
Djokovic se metió a la ronda
de los 16vos de final en el
Másters de Shanghai.  

Djokovic volvió a compe-
tir en un torneo luego de fra-
casar en el Abierto de Estados
Unidos, haciéndolo ahora en
un triunfo contra Alex
Michelsen. 

La victoria del tenista ser-
bio respecto a su rival terminó
siendo por parciales de 7-6 y
7-6, llevándose así la victoria. 

Ahora Novak Djokovic
enfrentará en la próxima
ronda de este torneo al
ganador del duelo entre
Cobolli y Wawrinka. 

Los Guerreros de Golden State debutaron
con una victoria en la pretemporada de la
NBA.

Lo Warriors se impusieron a los Clippers de
Los Ángeles, concretando esto por un mar-
cador de 91 a 90.

Lindy Waters III con sus 15 puntos terminó
siendo el jugador que más unidades generó en
los Guerreros, mientras que Ivica Zubac lo fue
en el rival con sus 14 unidades.

Daniel Suárez, piloto regio de
Trackhouse Racing en la Nascar Series de
Estados Unidos, saldrá trigésimo primero
para la carrera de este domingo en el Súper
Óvalo de Talladega, en donde buscará tener
un buen resultado para seguir con vida en la
postemporada. 

Suárez no tuvo una buena sesión de
clasificación y tras ello le bastó apenas para
el trigésimo primero mejor tiempo en una
sesión de clasificación que constó de 40
pilotos. 

El mejor registro de Suárez fue un giro
cronometrado en 53.263 milésimas, pero se
quedó a nueve décimas de la pole position. 

Con esto, el regio tendrá que remontar
demasiados lugares para culminar la carrera
entre los ocho pilotos que aún tendrán posi-
bilidades de competir por el título en la
Nascar. 

Cabe señalar que la carrera en el Súper
Óvalo de Talladega será al mediodía de este
domingo. 

Fuerza Regia perdió 102-90
ante Diablos Rojos del México en
el segundo duelo de la serie y divi-
dieron triunfos contra ellos en la
temporada regular de la LNBP,
pero aún así los regios ya se califi-
caron a la postemporada.

Ahora Fuerza Regia presenta
una marca en esta temporada regu-
lar de 21 victorias y siete derrotas.

La escuadra regia volverá a la
actividad en la temporada regular
cuando el próximo jueves y
viernes de la siguiente semana ten-
gan una serie de dos juegos y de

visitantes ante el equipo de
Halcones. (AC)

Sergio Pérez, piloto mexicano
del equipo Red Bull Racing en la
Fórmula 1, recordó en sus redes
sociales cuando en su momento, en
octubre del 2010, se anunció que la
categoría reina del deporte motor
volvería a tener carreras en este
país. 

El piloto mexicano expresó su
sentir respecto a esto y lo hizo en
las redes sociales, a través de esta
publicación:

“El momento que muchos
soñamos, hace 14 años se anunció
que la Fórmula 1 volvía a México.
¡El tiempo vuelta, qué viaje tan
increíble! ¡Vamos por más”, expu-
so Sergio en la red social de
Instagram. 

Cabe señalar que el Gran
Premio de México se corre de
manera ininterrumpida desde el
2015. 

Pérez ha participado en todas
esas carreras y obviamente lo hará
también en el Gran Premio de
México de esta temporada el próx-
imo 27 de octubre. 

Mientras tanto, el piloto mexi-
cano del equipo Red Bull Racing
volverá a correr en la Fórmula 1
cuando el próximo 20 de octubre
pueda competir en el Gran Premio
de Austin. 

Liverpool venció 1-0 de visitante al
Crystal Palace y con ello se mantu-
vieron en la cima de la Liga Premier
de Inglaterra. 

Con un gol de Diogo Jota al minuto
nueve, el visitante Liverpool se hizo
del triunfo en el campo del Crystal
Palace. 

Ese gol permitió que el conjunto de
Anfield llegara a las 18 unidades para
con ello ser líderes del futbol inglés,
teniendo la ventaja de un punto
respecto al Manchester City y Arsenal. 

A su vez, el sublíder Manchester
City sufrió, pero venció 3-2 en casa al
Fulham para con 17 unidades ser sub-
líderes. 

Por su parte, el cuadro del Arsenal
superó 3-1 en casa al cuadro del
Southampton y con ello alcanzaron las
17 unidades para que así sean terceros.

Cristiano Ronaldo marcó un gol
y su equipo Al Nassr venció 3-0 al
conjunto Al-Orobah en la primera
división del futbol árabe. 

La anotación del futbolista por-
tugués fue al 17’ de acción, lo cual
terminó siendo por la vía del penal. 

A su vez, Sadio Mané al 29’ y
71’ de acción respectivamente se

hizo de un respectivo doblete. 
Con el triunfo, Al Nassr llegó a

los 14 puntos en seis jornadas para
que sean terceros en el futbol
árabe. 

Mientras tanto, el portugués
CR7 alcanzó la cifra de los 905
goles para estar a 95 anotaciones
de llegar a los mil en su carrera. 

Avanza Djokovic en Másters de Shanghai 

Saldrá Suárez 31 en Talladega Disfruta Checo la F1 en México

Los Vikingos de Minnesota, equipo de la NFL,
buscarán este domingo un quinto triunfo en la
temporada para con ello registrar el mejor récord
en campaña regular. 

La escuadra de Minnesota enfrentará en punto
de las 07:30 horas a los Jets de Nueva York en el
estadio Northumberland Development Project, de
Londres, Inglaterra. 

Tomando en cuenta que Kansas City tiene el
mismo récord que Minnesota y que juegan hasta
mañana ante los Santos de Nueva Orleans, hoy el
único equipo que aspira a tener un récord de cinco
ganados y cero perdidos en esta temporada son
los Vikingos de Minnesota. 

Este conjunto tiene un récord de cuatro victo-
rias por cero derrotas para con ello liderar la NFC
Norte, lo cual buscarán mantener durante este día
ya que los Leones los asechan de cerca en esa
misma división con una marca de tres victorias y
una derrota. 

Mientras tanto, los Jets de Nueva York llegarán
a este duelo ante Minnesota con un récord de dos
victorias y dos derrotas para ser sublíderes en la
AFC Este, donde están a un juego de distancia de
los líderes Bills de Buffalo que cuentan con tres
ganados por un perdido. 

El conjunto neoyorquino buscará el triunfo
para presionar en su división a los Bills y los
Vikingos necesitan de la victoria para seguir en la
cima en la NFC Norte, aspecto por el cual todo
haría creer que este domingo habrá un gran
encuentro en el emparrillado del estadio de
Londres, en donde la NFL se hará presente en tier-
ras europeas con este encuentro.

Nadie baja al Liverpool en Inglaterra
Vence al Crystal Palace para seguir de líderes en la Liga

Premier 

El portugués sigue reventando la liga árabe.

Sigue Ronaldo marcando
goles para el Al Nassr 

Los rojos, ahora de blancop, vencieron a Crystal Palace.

Sergio Pérez.

El piloto regio, muy lejos del objetivo.

El serbio busca retomar la senda del título.

Fuerza Regia
califican a

postemporada

Fuerza Regia cayó ayer.

Warriors debutan
con victoria

Warriors venció a Clippers.

Vikingos, por invicto en Londres

Jets vs. Minnesota
Carolina vs. Chicago 

Cleveland vs. Washington 
Miami vs. Nueva Inglaterra 

Indianápolis vs. Jacksonville 
Buffalo vs. Houston 

Baltimore vs. Cincinnati 
Las Vegas vs. Denver 

Arizona vs. San Francisco 
Gigantes vs. Seattle 

Green Bay vs. Los Ángeles 
Dallas vs. Pittsburgh 

NFL Semana 5
JUEGOS PARA HOY

Se enfrentan a los Jets de Nueva York en juego a disputarse en Londres 
esta mañana

Los Vikingos buscan su quinta victoria de la temporada.
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El Universal.-                                                 

A través de redes sociales, se viralizó el
momento exacto en el que el streamer
Jack Doherty, quien se encontraba trans-
mitiendo en vivo desde su auto deportivo,
tuvo un fuerte accidente al perder el con-
trol del automóvil y estrellarse sobre una
barrera de contención.

Segundos antes del percance, se
alcanzó a observar a través del parabrisas
las condiciones climáticas del lugar donde

transitaba, junto al también creador de
contenido Michael David; mientras se ve
una lluvia con profunda neblina la cual
provocó que el vehículo se derrapara.

Al momento del impacto sólo se puede
escuchar su preocupación por salir del
coche y una vez fuera se ve al influencer
ileso, mientras que su acompañante quien
sufrió heridas en el rostro, se le ve deso-
rientado y lleno de sangre.

Aunque había más autos en la carrete-
ra, no hubo otros vehículos afectados por

el choque. Así que las personas que esta-
ban cerca corrieron para ayudarlos y lla-
mar una ambulancia.

Asombrosamente, el creador de conte-
nido no dejó de filmar y mostró todos los
detalles del accidente desde la forma en
quedó atrapado en el interior, hasta cómo
lucía el exterior de su auto deportivo, visi-
blemente destrozado al frente.

El video rápidamente se hizo viral,
pues los usuarios criticaron las condicio-
nes en las que conducía el influencer sin

poner atención en el camino y viendo su
celular.

"Teléfono en mano, accidente asegura-
do""Neblina, lluvia, auto deportivo, exce-
so de velocidad, joven influencer, viendo
el celular…", "Cometió un delito en stre-
am y le salió barato no morirse, como se le
ocurrió pisarle lloviendo jaja", "Y todavía
pone a que lo grabe el wey que estaba san-
grando".

Fueron algunos de los comentarios de
los usuarios con más interacciones.

Juan E. Aguillón/El Universal.-                                                  

El segundo día del Oktoberfest
MX tuvo que ser suspendido debi-
do a las lluvias reportadas este
sábado en el Área Metropolitana
de Monterrey.

A través de un comunicado, los
organizadores del evento dieron a
conocer la decisión, asegurando
que se está buscando una nueva
fecha para el evento.

"Informamos a nuestro público
que, de acuerdo a la recomenda-
ción de las autoridades y debido a
las condiciones climatológicas
presentes, es necesario reprogra-
mar el festival", se lee en el men-
saje. Estamos explorando opcio-
nes para su reprogramación, los
actualizaremos con nuevos deta-
lles lo antes posible”.

La decisión causó molestia
entre los asistentes, quienes ya se
preparaban para acudir al Parque
Fundidora y disfrutar de las ame-
nidades del evento.

"Apenas es una lluvia suave,
tampoco es Alberto, ¿a qué hora
van a informar qué va a pasar con
el día de hoy?", dijo uno de los
afectados. 

"Pensé que era el Oktoberfest,

no el fragilifest", "¿O sea, no pien-
san en los que vienen de otro lado
del país?", son algunos de los
comentarios que se leen en
Instagram.

Y es que, para muchos, las llu-
vias no son tan intensas como para
suspender el popular evento, sin
embargo, los organizadores asegu-
raron que todos los boletos serán
válidos para la nueva fecha.

"A nosotros también nos frus-
tra, pero la seguridad de nuestros

visitantes y funcionamiento ade-
cuado de los escenarios, así como
darles una experiencia positiva a
todos ustedes, es muy importante",
recalcó el evento.

Se prevé que anuncien la nueva
fecha oficial a través de sus redes
sociales.

Cancelan concierto de
Luis Miguel 

Debido al pronóstico de lluvias
intensas que continuarán en la

zona sur de Tamaulipas, y por
motivos de seguridad, fue cancela-
do el concierto de Luis Miguel,
que se realizaría el sábado, con-
firmó la alcaldesa de Tampico,
Mónica Villarreal Anaya.

"Ya se canceló el concierto de
Luis Miguel, sí, por las condicio-
nes climáticas", expresó la edil,
mientras se encontraba en la zona
centro de la ciudad, donde se
derrumbó un edificio.

Esta situación se presenta luego
de las lluvias que se registraron
desde la noche del viernes y por la
madrugada del sábado, en los
municipios de Tampico, Cd.
Madero y Altamira, que provoca-
ron encharcamientos y vehículos
varados.

El concierto que estaba progra-
mado en el estadio Tamaulipas,
donde previamente Protección
Civil Tamaulipas ya había realiza-
do un recorrido de inspección y
revisión de los protocolos, para
garantizar la seguridad a los asis-
tentes.

El ocho de octubre Luis Miguel
retomará su gira con su presenta-
ción en la Arena Ciudad de
México, recinto donde ofrecerá 11
shows.

Los organizadores del evento dieron a conocer la decisión
a través de sus redes sociales.

El Universal.-                                                

Elton John ha pasado meses complica-
dos, su estado de salud no es el mejor,
entre que ha perdido varias partes de su
cuerpo y sufrió una infección ocular
grave, aunque a pesar de ello se siente
afortunado de estar vivo y feliz junto a su
esposo e hijos.

El cantante fue visto recientemente
junto a su marido David Furnish en el
Festival Internacional de cine de Toronto,
ahí lució radiante y feliz, sin embargo,
confesó que pasa por un momento com-
plicado y reconoce: "No queda mucho de
mí".

Elton, en entrevista con "Vanity Fair
Italia" detalló que ha tenido varias inter-
venciones por las que ya no tiene varios

órganos. "Para ser sincero, no queda
mucho de mí. Ya no tengo amígdalas,
adenoides ni apéndice. No tengo próstata.
No tengo cadera derecha, ni rodilla
izquierda, ni rodilla derecha. De hecho, lo
único que me queda es la cadera izquier-
da", dijo.

A inicios de septiembre, el artista britá-
nico compartió que se estaba recuperando
de una infección ocular grave sufrida en
verano, la cual le había dejado la "vista
limitada en un ojo", aunque anticipó que
podría recuperarla de nuevo a medida que
pase el tiempo. "Estoy curándome, pero
es un proceso extremadamente lento y lle-
vará un tiempo que la vista vuelva al ojo
impactado", dijo.

"He estado pasando en calma el vera-
no convaleciente en casa, y me siento

positivo respecto el progreso que he
hecho en mi curación y mi recuperación
hasta ahora", agregó en aquel momento el
autor de "Your Song", quien recibió
comentarios de celebridades deseándole
que se mejore, así como cariño de sus
fans.

En agosto de 2023 sufrió una caída en
su casa del sur de Francia por la que tuvo
que ser ingresado al hospital, anterior-
mente tuvo una caída más estrepitosa en
2021 que conllevó a una cirugía.

Elton John, agradecido con la vida
A pesar de que no ha estado al cien en

cuanto a su salud, Elton John es agradeci-
do con la vida, con su esposo, hijos y con
la gente que no lo deja solo.

"Todavía estoy aquí, y nunca podré
agradecerles lo suficiente, ustedes son las
personas que me crearon. Quiero agrade-
cer a David, Zachary y Elijah por hacer-
me el hombre más feliz del mundo"

Elton John cuenta con el apoyo y amor
de su esposo David Furnish, con quien se
unió por lo civil en diciembre de 2005, la
boda llegó nueve años después cuando el
matrimonio entre personas del mismo
sexo se legalizó en el Reino Unido. En
2010 se convirtieron en padres por gesta-
ción subrogada, de Zachary, que ahora
tiene 13 años, y de Elijah, de 11.

El músico y ganador de cinco premios
Grammy se embarcó en los últimos años
en la gira de despedida de su carrera de 50
años que culminó con un concierto final
en Estocolmo (Suecia) en junio de 2023,
tras unas 300 citas interrumpidas por la
pandemia de Covid-19 en 2020.

Los últimos conciertos de la gira
"Farewell Yellow Brick Road", que iban a
ser en 2021, fueron pospuestos a 2023
después de la caída de aquel año, que
afectó a su cadera y le exigió una cirugía
y un tratamiento intensivo para recuperar
totalmente la movilidad.

Comparte Elton John su estado de salud

Reprograman Oktoberfest
MX por lluvias en Monterrey

El Universal.-                                             

Después de meses de intercambiar
indirectas y participar en altercados públi-
cos, Bellakath y Yeri Mua aclararon sus
diferencias y, de paso, crearon una nueva
amistad.

Durante la transmisión de un video en
vivo en TikTok, las cantantes no sólo
abordaron los rumores que habían circu-
lado sobre su enemistad, sino que también
expresaron su admiración mutua. 

Yeri Mua, conocida por su sinceridad,
sorprendió a todos al confesar que no sen-
tía odio hacia Bellakath, incluso recono-
ciendo que le gusta su música. "No ma…
Bellakath, no te odio. No te odio, güey, si
al chile sí me gusta tu música", dijo Yeri.

Sin embargo, no todo fue tan sencillo.
Bellakath mencionó que, a pesar de que
estaban dando este primer paso hacia la
reconciliación, era necesario aclarar cier-
tos temas en privado.

"No, pues sí, yo sé. La verdad, es que

no… Yo creo que esto, lo que pasó antes,
tenemos que platicarlo otro día, tú y yo,
pero aparte de redes. Porque hay cosas
que la gente no debe de saber y así, pero
te debo decir que te pasaste de ver…
inventando cosas de mí. ¡Acéptalo, ca..!
¡Ahorita!", declaró Bellakath.

Este intercambio no solo dejó en claro
que Yeri y Bellakath están dispuestas a
dejar atrás los problemas y las ofensas
que las habían rodeado, sino que también
mostró un cambio entre ellas.

Sufre streamer accidente en vivo por manejar mientras grababa

Elton John reveló que se recuperaba lentamente de una grave infección ocu-
lar que le afectó la visión en un ojo.

‘Mayito’ confirmó que tendrá un nuevo programa de radio junto a Arath de la
Torre.

Regresa Mario Bezares al teatro
y lanza programa de radio

El Universal.-                                                       

Mario Bezares acaba de confirmar que
las pláticas con café que sostenía con
Arath de la Torre cada mañana, dentro de
"La casa de los famosos", no acabaron con
el final del reality, pues confirmó que
pronto tendrán un programa de radio que
siga con esa temática.

Luego de la ardua semana de entrevis-
tas, ahora se tomará un tiempo para poner-
se al día con los temas relacionados a su
hogar y familia, pues reveló a medios
locales que no ha tenido tiempo de ver a
sus hijos y de reencontrarse con su gatita
Alenka. "Llegar primero a mi casa, abra-
zar a mis hijos, ver mi casa y a Alenka, no
los he visto", afirmó.

"Mayito" expresó que sigue sin caer en
la cuenta del fenómeno que se produjo
mientras estaba dentro del reality que,
ahora, le ha abierto las puertas de la tele-
visión y la invitación a distintos proyectos.
"Bendito Dios por todos estos compromi-
sos que surgieron luego de 'LCDLF'",

señaló.
De hecho, confirmó que tendrá un pro-

grama en EXA Radio, junto a Arath de la
Torre, el exhabitante de "LCDLF" con
quien se relacionó mejor, pues durante los
71 días de competencia, cosecharon una
gran amistad. "Tenemos radio con Arath
de la Torre, vamos a hacer EXA, estamos
tratando de platicar con ellos para hacer
ese cafecito", contó.

Además, detalló que él grabará el pro-
grama desde Monterrey y Arath desde la
Ciudad de México, debido a que las tec-
nologías así lo permiten.

Reveló que, además, volverá al teatro
con la puesta en escena "La señora presi-
denta", que producirá Alejandro Gou, y en
la que no sólo participará él, sino la
mayoría de los integrantes del team
"Mar". 

Ya tenemos teatro, vamos a hacer 'La
señora presidenta', a partir de noviembre".

El conductor interpretará al secretario,
Arath a la señora presidenta, Gala Montes
será la hija y Karime dará vida a la pintora.

El video de Jack Doherty se viralizó
rápidamente en redes sociales.

Aclaran Bellakath y Yeri Mua sus diferencias

Bellakath y Yeri Mua sorprenden al dejar atrás su enemistad.



El mar es engañoso. Si uno está al
borde de la playa, la masa azul plateada
extiende la vista con placidez hacia un
horizonte que por vasto parece promete-
dor. La espuma que retrocede acaricia la
arena con cierta ternura, pero cada tanto
las olas se alzan desafiantes y estrellan
un rizo violento contra la playa. Estoy en
Mazatlán concluyendo la cátedra Ramón
Rubín de cuento.

Esta es la segunda etapa porque la
primera empezó hace un mes, cuando los
enfrentamientos sangrientos entre los
grupos delincuenciales se desplegaron
por las calles de Culiacán. Ajustes de
cuentas entre uno y otro grupo con firmas
macabras de sombreros o cajas de pizza
en la capital de Sinaloa, un amenazante
síntoma en un país que poco a poco ha
sido tomado por el narco y que el Estado
no ha querido enfrentar. 

Desde chilangolandia la realidad a
veces se mira por televisión, tiene cierta
cualidad virtual cuando nos asomamos a
los videos en las redes, cuando
escuchamos las voces de quienes nos
acercan la noticia o la leemos en el per-
iódico. 

Pero quienes viven en Sinaloa la pade-
cen en carne propia. Mis anfitriones de El
Colegio de Sinaloa no han podido
desplazarse desde Culiacán, algunos
inscritos a la cátedra tampoco han podido

asistir. De alguna manera, los ciudadanos
de Culiacán y pueblos aledaños están
secuestrados. No existe la libertad cuan-
do se pone en juego la vida. Es un privi-
legio, como dijo la poeta mazatleca Ana
Belén López Pulido, que mientras todo
ello sucede imparable, nosotros nos
atrincheramos en la palabra escrita. 

Desde la Casa Haas y la galería del
Teatro Ángela Peralta encontramos en la
altura estética de lo literario y la profun-
didad de sus aguas, una boya para respi-
rar y para congraciarnos con lo humano.

Resulta paradójico que en uno de los
estados del país con más apoyo al arte, la
vida cotidiana esté al rojo vivo. En
Sinaloa, la danza ha sido pródiga en la
formación de artistas contemporáneos, la
ópera ha dado voces internacionales, la
Sociedad Artística Sinaloense apuesta
por la escena teatral y musical con pro-
ducciones de alta calidad, el jardín
botánico de Culiacán ha maridado la
botánica con la escultura de vanguardia. 

En el campo de las letras, el propio
Ramón Rubín, un destacado cuentista
mazatleco, dio al paisaje y los hombres
del río y del mar, un lugar en la escena
literaria, lo mismo que Dámaso Murúa,
Gilberto Owen y Enrique González Rojo
fueron poetas destacados del grupo de los
Contemporáneos, Inés Arredondo, sutil y
honda cuentista. 

Los narradores y poetas destacan
defendiendo en la universalidad de su
creación literaria la identidad local como
Élmer Mendoza, ocupado también en
divulgar la obra de los escritores contem-
poráneos y formar escritores, lo mismo
que el poeta Jesús Ramón Ibarra. Juan
José Rodríguez, Aleyda Rojo y Melly
Peraza, así como autores más recientes,
Karina Castillo y Julio Zataraín escriben
desde Mazatlán; Alfonso Orejel en Los
Mochis, conocido por su obra para niños
y jóvenes; Ernestina Yepiz como una voz
femenina interesante y muchos más;
avecindados en la Ciudad de México
destacan el poeta Jaime Labastida, Mario

Bojórquez, con quien compartí el Premio
Letras de Sinaloa el año pasado.

No creo equivocarme si afirmo que
Sinaloa es uno de los estados del país con
más premios literarios: El Gilberto
Owen, que un año se da a poesía y otro a
cuento; el Premio Mazatlán para obra
publicada, el Premio Letras de Sinaloa, el
Premio Valladolid para novela corta y,
recientemente, el Inés Arredondo para
escritoras mayores de 55 años. 

Sinaloa demuestra su vocación de
apoyo a la literatura donde nuestros
sueños, memoria, búsquedas forjan una
identidad, una luz de bengala en el
oscuro cielo de la sinrazón.

cultura.elporvenir@prodigy.net.mx
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Lord Alfred

Tennyson

(Somersby, Reino Unido,
1809 - Aldworth, id., 1892)
Poeta británico. Creció en el
seno de una familia acomoda-
da que le inculcó el gusto por
la lectura, y ya desde joven
manifestó sus aptitudes poéti-
cas en unas primeras composi-
ciones a la manera de Pope y
Milton.

A los diecinueve años pub-
licó su primer libro de poemas
en colaboración con su her-
mano Charles, Poemas de dos
hermanos (1823), y al año
siguiente ingresó en el Trinity
College de Cambridge, donde
entró en contacto con una
sociedad secreta de gran pres-
tigio, The Apostles, y conoció
al que sería su gran amigo,
Arthur Hallan, a la memoria
del cual escribió uno de sus
poemas más famosos, In
memoriam (1850), considera-
do su obra maestra.

Su primer libro importante,
Poemas principalmente líri-
cos, apareció en 1830, y tres
años más tarde publicó el
segundo, Poemas, que no
recibió una acogida tan buena
por parte de la crítica, a pesar
de tratarse de una colección
más consistente y lograda, con
un mayor dominio de la técni-
ca y de la construcción
mitológica, clásica y
medieval, y que da pie a la
reflexión moral.

Abatido por este fracaso y
por la muerte, ese mismo año,
de su amigo Hallan, Tennyson
estuvo diez años sin publicar,
hasta que en 1942 apareció su
tercer libro de Poemas, con el
que recobró cierto prestigio
literario, hecho que lo animó a
publicar, en 1847, un largo
poema sobre la condición de la
mujer moderna, La princesa,
con el que se consagró como
poeta.

Tres años más tarde apare-
ció el ya citado In memoriam,
tras el cual fue nombrado
poeta oficial, con lo que ocupó
el sitio que había dejado
vacante William Wordsworth.
Como tal, escribió la Oda por
la muerte del duque de
Wellington (1852) y La carga
de la brigada ligera, con el
objetivo de cantar las glorias
nacionales. Respaldado por
esta posición oficial, a la que
vendría a añadirse, en 1884, el
título de lord, trabajó en la
composición de una serie de
poemas en prosa sobre el rey
Arturo, que culminaría en
1859 con Los idilios del rey.

A partir del año 1875,
Tennyson pasó a escribir
teatro (Becket, 1884; Tiresias,
1885), aunque sólo algunas de
sus obras fueron represen-
tadas. La muerte le sorprendió
cuando aún estaba corrigiendo
su último libro de poemas, La
muerte de Enone (1892).

El fútbol es un milagro que le
permitió a Europa odiarse sin
destruirse

Paul Auster

El conocimiento viene, la
sabiduría se queda

Alfred Tennyson

Olga de León G. / Carlos A. Ponzio de León

EL RESCATE

CARLOS A. PONZIO DE LEÓN

Había que matar al perro para llegar a
ella. No podía entrarse a su casa por el
frente, había cámaras. En el patio trasero
estaba el perro de su marido: el hombre
se hallaba en otra ciudad; pero su perro,
un dóberman bravo, siempre andaba
hambriento. Ella escribió a mi celular:
“Rescátame de este lugar”. No podía
darme el lujo de esperar; era la mujer
más hermosa que hubiese visto en la
vida: representación viva de Afrodita.

Nos conocimos personalmente dos
semanas antes. Hacíamos nuestras com-
pras de verduras para la semana. Era al
menos quince años menor que yo y me
sacaba diez centímetros de altura, calzan-
do zapatillas. Pero algo debió haber visto
en mis lentes: tal vez me hacían ver como
un intelectual, una especie de rebelde
asesino en anteojos. “Hola, me llamo
Carlos”, le dije cuando nos topamos de
nueva cuenta en la fila de la caja. “Yo soy
Leah”, respondió ella. “Creo que somos
vecinos”, le dije, “vivo atrás de tu casa”.
“Claro, amigo. Qué bueno que me lo
dices. Tengo tantas ganas de hablar con
alguien. Mi marido no me escucha, o por
lo menos no sigue mis conversaciones; es
un hombre violento”. Yo había visto a su
esposo. Era una bestia de boxeador de
dos metros de altura que bien podía col-
garme con alfileres en su pared.
Intercambiamos teléfonos y quedé de
marcarle al día siguiente.

Ella quería ir a un bar del otro lado de
la ciudad. Yo le dije que podíamos ir al
otro lado de la ciudad, pero que solo ella
bebería, porque yo estaba dejando ese
vicio. Era una urgencia para alcanzar mis
objetivos de vida: No depender de nada
que no fuera de Dios. Acordamos que
beberíamos un café. Le pregunté si
quería que pasara por ella en mi auto y
aceptó. Ella me esperaría a las siete en
punto de la tarde en la esquina de mi
casa. Por el asunto de las cámaras al
frente de la suya.

En el trayecto me preguntó si vivía
con alguien, si tenía pareja. “Llevo dos
años separado”, le respondí, “pero vivo
con mi madre”. Le expliqué cómo es que
me había casado por tercera vez. Tuve
una novia de aproximadamente su edad,
quien de pronto necesitó de una
operación urgente. Pero mi trabajo no me
daba el sueldo para pagarle la operación
y ella no estaba empleada, ni asegurada.
La única opción que teníamos era
casarnos para que el seguro de mi empleo
la cubriera. Lo pensó dos veces. 

Tal vez pensó que me hacía un favor
casándose conmigo, volviéndome una
persona interesante con tres matrimonios
por presumir. Después de consultarlo a
conciencia consigo misma, aceptó. Nos
casamos por motivo del seguro médico.
Nunca llegamos a vivir juntos. Ella vivía
con su propia madre. Se operó y continu-
amos siendo novios por un año más,
hasta que terminamos. Yo no quise dejar-
la sin seguro, así es que mientras yo no
iniciara otro noviazgo que necesitara de
mi seguro, podíamos mantenernos casa-

dos. Le pareció bien el favor. Entonces
vino el cambio de trabajo para mí y
comenzamos a vivir en ciudades distin-
tas. Así es que teóricamente seguía casa-
do, pero en la práctica era una farsa.

Mi esposa teórica me apoyaba con el
medicamento que me mantenía con salud
mental cuando escaseaba en la ciudad, lo
cual ocurría con frecuencia. Me surtía la
receta allá, en su ciudad, y me enviaba
las pastillas por paquetería.  “¿Alguna
vez has matado a un perro?”, me pregun-
tó súbitamente. “Nunca”, le respondí.
“¿Lo harías por mí?”. Me quedé pensan-
do. Admiraba su belleza y no daba crédi-
to a lo que me estaba solicitando.
Recapacité que no tenía prohibido matar
insectos… ¿pero acaso un perro no era
un animal más grande, con mayor con-
sciencia? Me sentí en apuros. 

“¿Qué te hizo el perro?”, le pregunté.
“Mató a uno de mis gatos”. “¿Pelearon?”
Respondió afirmativamente. “¿Cuántos
gatos tienes?”, le pregunté. “Cinco y ese
perro es una amenaza viviente para mis
gatos”. “¿Cargarías tú con la culpa como
autora intelectual del crimen?”. “Te estoy
vacilando”, me dijo. Yo estaba ya sacan-
do valentía de algún lado. “Pero… ¿a mí
marido lo matarías?”. Me le quedé vien-
do fijamente. ¿Estaba hablando en serio?
Traté de descubrir dónde estaba su son-
risa escondida, mostrándome que aquello
también era una broma. Al ver que no
realizaba ningún gesto, le dije: “Te pro-
pongo robarte de tu casa y dejamos a tu
marido y a su perro vivos”. “Nos bus-
caría para matarnos él”, respondió
soltando una carcajada que rápidamente
se volvió en un rostro compungido de
dolor y seriedad. “Lo voy a pensar”, le

dije, sin tener nada más que decir.
Entonces, al día siguiente recibí su men-
saje: “Rescátame de este lugar”. Había
que matar al perro.

LA URRACA

OLGA DE LEÓN G.
“No vayas a abrir la puerta”, me dijo

con cierto énfasis en su voz, como quien
tiene miedo. “¿Por qué, a quién?”, le
respondí. “A ese animal negro. Míralo,
parece que está molesto… quiere entrar,
viene por mí. No le abras la puerta”.

“No, mi amor. Sí repiquetea en
el cristal, porque se ve reflejado y cree
que es otro animal. No es tan inteligente
como un cuervo, pero sí tiene cierto
grado de inteligencia”. No lo convencí.
“Viene por mí”, insistió.

Ya no toqué el tema, quise
desviarlo y recordé todo lo acontecido un
día antes, el viernes. Él había dormido
prácticamente todo el día, además de lo
que hubiese permanecido durmiendo en
la noche y madrugada. Teníamos dos días
sin televisión, y aunque casi nunca ve
alguna película, juego o programa com-
pleto, sí es un vehículo de distracción
para estar un poco activo. 

Vino el técnico en el día y hora acor-
dada, y aunque habló mucho, no fue ni
muy claro ni prosaicamente sencillo su
léxico, más bien hablaba como haciendo
gala de su vocabulario técnico… 

Menuda importancia tenía eso para los
de casa que lo escuchamos paciente-
mente, hasta que mi temperamento pudo
soportar su patanería… En fin, se fue y
cuando horas más tarde quise conectar
algún canal, caí en cuenta de que, ¡ni
siquiera nos dijo cómo encender y apagar

el nuevo control!
Nunca había añorado, tanto,

algo viejo (viejo, ¡no antiguo!), como ese
día el modem y control que se llevó el
hombrecito presuntuoso de su léxico
especializado. Si para cuando vino el téc-
nico, ya se veía la televisión, que caso
tuvo el cambio: decía mi cerebrito, algo
enojado. Llamé a la compañía para solic-
itar apoyo por teléfono. Y, tras la segun-
da consulta con una joven, paciente y
servicial, después de casi cuarenta minu-
tos de intentos fallidos, optamos por
hablar de corazón a corazón.

Afectada y triste como casi
todos los días por las enfermedades con
que sobrevive mi esposo, y con mi can-
sancio, dolores musculares reumáticos y
la falta de sueño consuetudinarios, suelo
olvidar que el mundo es mucho más
grande que el espacio en el que me
muevo, y que existen miles -tal vez mil-
lones- de personas que sufren igual o más
que los de casa.

El hilo invisible de las teleco-
municaciones vía la voz, esa tarde, unió
mi alma a la que del otro lado que trata-
ba de resolver “el problemita” que nos
endilgó el técnico. Creo que en muy
pocas ocasiones he encontrado personas
que hablen más que yo. Y, sí, ella habla-
ba conmigo, pero desde su espacio iba
buscando solución al problema técnico.

Cada ser humano llevamos en
nuestro mapa genético un futuro no muy
lejano de lo que padeceremos, y sin
embargo, no lo conocemos, no, si no
somos sujetos lo suficientemente espe-
ciales para que la ciencia se ocupe de
descifrar la maraña de datos que encierra
el lenguaje del ADN, en el léxico de nue-
stros genomas. Y, ¿valdría la pena saber?;
sí, si se pueden curar las enfermedades
que nos acechan. Si no, para qué sumar-
le una preocupación más a nuestra vida
diaria.

Hay niños que nacen siendo
ángeles, entran y salen de hospitales y
finalmente, después de dos años se van
volando al cielo, dejando un hueco
enorme en padres, familia y todos los que
lo conocieron: eso solo es un capítulo
muy triste de mi nueva amiguita, quien
antes ya había sufrido desde niña-púber,
otras duras tragedias en su vida…
Cuántas personas van por el mundo con
su carga especial y única de experiencias
muy duras, muchas.

Hasta dejé de sentir dolores, el
enojo se diluyó y mis ojos y voz
rompieron en llanto, los primeros, y se
me quebró la segunda. La señorita hizo
su trabajo, resolvió el problema técnico y
me regaló empatía, al entender mi deses-
peración.

Ale, le dije, me ha inspirado
usted una frase que es paráfrasis de otra
muy conocida… A partir de hoy, sé y
tengo por verdad, que: “voces
escuchamos; pero, solo por la voz, almas
y vidas no podemos conocer.

Nunca vi a la urraca, cuervo, o lo que
sea que vio mi esposo; pero sí vi el temor
plasmado en su mirada.

Mónica Lavín

En Mazatlán

La miseria superada



Una amiga me dijo que le gusta mucho
rezar el Rosario durante la Hora Santa en su
parroquia (cuando está expuesto el
Santísimo: Jesús Presente en la Eucaristía),
pero le entró la duda de si hace bien o debería
enfocarse sólo en Él y no en María. Comparó
el caso con ir a visitar a un amigo y en lugar
de platicar con él, pasársela platicando ¡con
la mamá de él!

En respuesta a su duda, hay que hacerle
un ajuste a su comparación: no es como
platicar solamente con la mamá de su amigo,
es tener una sabrosa plática ¡con ambos! Y ¿a
qué buen hijo no le agrada que los amigos
que lo visitan disfruten también de la com-
pañía de su mamá y le tengan cariño?

Mucha gente se ‘va con la finta’ de que el
Rosario es sólo una oración mariana, porque
en cada Misterio se rezan diez Ave Marías.
Tienen un enfoque incompleto.

San Juan Pablo Magno decía que el
Rosario es un ‘compendio del Evangelio’,
porque en cada Misterio se contemplan
pasajes bíblicos relacionados con Jesús y
tomados de los cuatro Evangelios. Así que se
le puede considerar una oración cristocéntri-
ca, es decir, que tiene como centro a Cristo.
Y por ello es perfectamente adecuado rezar el
Rosario ante Jesús Sacramentado, sea que
esté reservado en el Sagrario o expuesto en la
Custodia para adoración de los fieles.

Te comparto 5 pasos que le recomendé a

mi amiga: para honrar con tu Rosario no sólo
a María, sino a Jesús:

1. Al enunciar el Misterio dedica un
momento a recordar (o a releer) la escena
bíblica a la que se refiere.

2. Pregúntate esa escena cómo se rela-
ciona con tu propia vida y a qué te mueve.
Por ejemplo, si estás meditando el Primer
Misterio Gozoso, la Anunciación, quizá
reflexionas en que María dijo inmediata-
mente que sí al anuncio del Ángel, y a ti en
cambio te cuesta a veces decir sí a lo que te
pide Dios. O quizá no a ti, sino a alguien que

conoces, que se ha alejado de la fe.
3. Platica con Jesús al respecto, pide Su

ayuda, sea para ti o para otros.
4. Platica también con María, pídele que

interceda por ti o por otros, para saber
responder a Dios.

5. Teniendo esto en mente, reza el Padre
Nuestro, las Ave Marías, el Gloria y las jacu-
latorias.

Se considera que el Rosario es un arma
poderosa porque pide la intercesión de
Madre de Jesús, de la que dijo san Juan
Bosco: “cuando María ruega, todo se
obtiene, nada se niega.”, y por eso mucha
gente en su Rosario se limita a mencionar el
Misterio, hacer una petición y rezar las ora-
ciones y jaculatorias. Cumplen su objetivo,
pero pierden la oportunidad de aprovechar
también el Rosario para entablar con Jesús
una relación de mayor intimidad y cercanía,
iluminada por Su Palabra y de la mano de
María.

Tú en cambio, haz la prueba de rezarlo
siguiendo los 5 pasos. Descubrirás su
increíble profundidad y riqueza, y compren-
derás por qué los Papas y los santos han con-
siderado su oración favorita el Rosario.

Estamos empezando octubre, mes que la
Iglesia dedica al Santo Rosario (en honor a
Nuestra Señora del Rosario, a la que celebra
el día 7). ¡Aprovecha para rezarlo, y, de pre-
ferencia, diario!
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Card. Felipe 
Arizmendi

MIRAR

Estamos iniciando un nuevo
sexenio en el gobierno federal de
nuestro país. La nueva
Presidenta se ha comprometido a
continuar, así dice ella, lo hecho
por el gobernante anterior, como
si todo hubiera sido exitoso y
benéfico para las mayorías.
Pedimos a Dios que la inspire,
así como a su equipo, para que
sea el bien común lo que les
mueva, y encuentren otras for-
mas más eficaces para la tan
anhelada paz social, que se ha
debilitado mucho.

Algunos se preguntan cuál es
la religión de la Presidenta.
Tiene antecedentes familiares
judíos, que podrían suponer en
ella los principios básicos de esa
religión, pero eso no aparece en
ninguna parte de su vida. Se le
considera científica y académica,
no creyente, como si lo científico
prescindiera de lo religioso. Sin
embargo, durante su campaña
electoral, fue a visitar al Papa
Francisco, hizo una presentación
de su proyecto ante el pleno del
episcopado mexicano y aceptó
firmar nuestra propuesta de con-
strucción de la paz, aunque
expresó no estar de acuerdo con
algunos de nuestros análisis de la
realidad nacional. 

Sus enemigos difundieron
que, si ganaba, cerraría templos
y convertiría la Basílica de
Guadalupe en museo, lo cual es
falso; no es tonta para hacer eso.
Esperamos que sea respetuosa
con todas las opciones religiosas,
con apertura de mente y de
corazón para aceptar la colabo-
ración que nuestra religión apor-
ta a la paz y a la justicia social.

En la historia nacional, sobre
todo de 1926 a 1929, sufrimos
una grave persecución religiosa,
pues el gobierno de entonces
quería suprimir la Iglesia;
muchos católicos murieron por
defender nuestra fe. Hemos
tenido gobernantes con difer-
entes opciones y actitudes reli-
giosas, desde unos más indifer-
entes y contrarios, hasta otros
más respetuosos y hasta practi-
cantes. 

El Presidente que sale nos
dijo a los obispos que era católi-
co, pero a su manera; hacía alu-
siones a Jesucristo, cuando lo
quería jalar hacia su opción
política, pero no le hizo caso en
muchas otras cosas. Por ejemplo,
Jesús nos enseña amar y per-
donar, y en consecuencia no
odiar, ni ofender y tratar de
destruir a los que piensan difer-
ente. Jesús nos ordena amar pref-
erencialmente a los pobres, pero
no usarlos en campañas políti-
cas. Jesús nos indica no mentir;
por tanto, no desvirtuar la reali-
dad cada mañana.

En Nicaragua, la Iglesia está
sufriendo una persecución muy
arbitraria, con muchas deten-
ciones contra los contrarios al
régimen imperante. Se ha expul-
sado y privado de su nacionali-
dad a muchas personas, también
a obispos, sacerdotes y reli-
giosas, incluso a la repre-
sentación de la Santa Sede, por el
simple hecho de no aplaudir todo
lo que el gobierno hace. La
Iglesia sigue viva, aunque

sufriendo mucho. Tarde que tem-
prano, ese imperio caerá. Al
pueblo sencillo se le puede
engañar y comprar con dádivas,
pero sólo temporalmente; las
injusticias evidentes hacen que
se abran los ojos.

DISCERNIR

El episcopado mexicano
envió un mensaje a la nueva
Presidenta del país, en que, entre
otras cosas, se le dice:

“Como Pastores de la Iglesia
Católica en México, pero tam-
bién como ciudadanos mexi-
canos, además de nuestras felic-
itaciones, oraciones y buenos
augurios, nos permitimos expre-
sar los sentimientos de esperanza
que tenemos al comienzo de esta
nueva etapa de gobierno, tratan-
do de reflejar lo que hay en el
ánimo de millones de ciu-
dadanos.

Nos parece que la realidad
habla por sí misma y exige, de
manera inmediata, políticas
públicas que garanticen la
seguridad ciudadana, superen la
pobreza y la desigualdad, y pro-
muevan la unidad nacional y la
concordia entre todos. Nunca
más el dominio del crimen orga-
nizado ni de la delincuencia en
general.

Tenemos la convicción de que
México debe ser un país donde
gobierno y ciudadanos respeten
las Leyes, teniendo como marco
de referencia la Constitución con
la que nos identificamos y que
no puede ser violentada por sec-
tores sociales o políticos que
pasen por encima del conjunto
de la Nación. Estamos convenci-
dos que México está llamado a
volver a vivir en un verdadero
Estado de Derecho Democrático,
constituido por una Federación
de Estados autónomos, con equi-
librio de poderes, que nos hace
ser una República confiable para
todos. Sin confianza no hay
desarrollo, ni futuro estable.

Desde el pensamiento human-
ista de la Iglesia, reconocemos la
dignidad de toda persona como
un principio inviolable y funda-
mento de todos los derechos
humanos. Necesitamos vivir en
un Estado democrático que
respete los derechos humanos
para todos los ciudadanos, fort-
aleciendo las instituciones que
garantizan el ejercicio pleno de
estos derechos y fomentando una
cultura de respeto mutuo y par-
ticipación ciudadana.

México tiene grandes retos
que son oportunidad para crecer
en participación y diálogo,
superando la polarización, bus-
cando la reconciliación hasta lle-
gar a los acuerdos necesarios
junto a todas las fuerzas políti-
cas, -sin aniquilar a las minorías-
, para construir, desde el diálogo
y el consenso, el proyecto del
bien común para que la sociedad
mexicana viva en paz.
Reiteramos nuestra voluntad de
sumarnos a esta dinámica para
convivir con justicia y solidari-
dad para todos”.

ACTUAR

Que Dios ilumine y fortalezca
a nuestras nuevas autoridades,
pero cada quien hagamos lo que
podamos por mejorar nuestro
entorno, y no esperemos que
todo lo haga el gobierno.

Nueva presidenta e Iglesia

O. Felipe Bacarreza

¿Es correcto rezar el Rosario ante el Santísimo?
Alejandra Sosa

Ya no son dos, sino
una sola carne

Para todos los creyentes es claro que
Dios creó el universo. Así lo confesamos
en el Credo: «Creo en Dios Padre, Creador
del cielo y de la tierra…». Para todos es
claro también que de todo el universo visi-
ble la más grande de las creaturas es el ser
humano. Por eso, la Escritura −la Palabra
de Dios− comienza con dos relatos de la
creación, en los cuales todo el universo es
presentado como el marco creado por Dios
con el fin de ubicar en él al ser humano,
llamado desde su primera mención
«adam» y explica: «Adam, polvo de la
"adamah" (del suelo)» (Gen 2,7). «Adam»
no es un ser homogéneo, sino diferenciado.
En efecto, el primer relato de la creación
culmina así: «Creó Dios a Adam a su ima-
gen; a imagen de Dios lo creó; hombre y
mujer los creó» (Gen 1,27). ¿Por qué los
creó así? Porque Él dispuso que todos los
seres humanos vinieran a la existencia, no
todos de una vez, como creó a los ángeles,
sino en el tiempo, por generación, de la
unión del hombre y la mujer. Por eso, el
primer mandato de Dios es este: «Sean
fecundos y multipliquense y llenen la tier-
ra» (Gen 1,28).

En el segundo relato de la creación,
Dios creó el jardín del Edén para ubicar en
él a Adam, formado del polvo de la tierra
(de la adamah), pero provisto del soplo
divino que hizo de él un ser vivo racional,
que pone nombre a todo (es superior a
todo) (cf. Gen 2,7.19-20). Y del costado de
Adán formó a la mujer, de manera que
Adam exclamó lleno de gozo: «Esta es
hueso de mi hueso y carne de mi carne;
será llamada mujer (ishah) porque del
hombre (ish) ha sido sacada». Dios lo hizo
así para que volvieran a ser uno: «Dejará el
hombre a su padre y a su madre y se unirá
a su mujer y serán los dos una sola carne»
(Gen 2,23.24). En este mismo relato
vemos que esta perfecta unión del hombre
y la mujer se rompió como primera conse-
cuencia del pecado de Adán, quien ahora
reprocha a Dios: «La mujer que me diste
por compañera me dio de comer y yo
comí» (Gen 3,12). Quiere dejar así a la
mujer sola con la culpa y, por tanto, tam-
bién él revierte a la soledad. Dios había
creado a la mujer diciendo: «No es bueno
que el hombre esté solo» (Gen 2,18).
Desde entonces en la historia de la
humanidad la unión del hombre y la mujer
ha sido tal vez el ámbito más insidiado por
el pecado. En la mayoría de los pueblos
−en realidad, en todos− el pecado ha con-
vertido esta unión en algo muy distinto de
lo dispuesto por Dios en la creación.

A esta larga introducción debemos agre-
gar que, en el tiempo de Jesús, la ley de
Moisés (la Torah) era considerada la parte
más sagrada de la Escritura e incluía los
cinco primeros libros de nuestra Biblia, lo
que nosotros llamamos Pentateuco, es
decir: Génesis, Éxodo, Levítico, Números
y Deuteronomio. Los saduceos del tiempo
de Jesús tenían como Palabra de Dios sólo
el Pentateuco, considerado la Ley de
Moisés; en tanto que los fariseos venera-
ban como Palabra de Dios también los
Profetas. Jesús se revela más cercano a los
fariseos, cuando declara: «No ha venido a
abolir la Ley y los Profetas, sino a darles
cumplimiento» (Mt 5,17). (Sucesivamente,
se agregaron también los otros escritos y se
dio a la Biblia Hebrea el nombre TNK,
Tanak: Torah, Nebi’im, Ketubim = Ley,

Profetas, Escritos).
Decíamos que el pecado convirtió la

unión del hombre y la mujer en algo muy
distinto a lo dispuesto por Dios en la
creación. E Israel no fue excepción. Se
vivía en Israel la poligamia y el divorcio en
un ambiente de machismo: sólo el hombre
podía tener varias mujeres y sólo él podía
repudiar a la mujer. Moisés hizo lo que
pudo para restringir el divorcio, ponien-
dole condiciones: El hombre debe encon-
trar en la mujer algo que le desagrade (lit-
eral: «desnudez de palabra»), deberá
redactarle un acta de repudio y, si ella se
casa con otro y ese otro también la repudia,
el primero no podrá volver a tomarla (cf.
Deut 24,1-4). No es una ley permisiva; es
una ley restrictiva. Moisés restringió el
divorcio cuanto pudo, pero no pudo
suprimirlo, porque él no puede liberar el
mundo del pecado y volver al ser humano
a la situación anterior al pecado, como fue
creado por Dios. Esto podía hacerlo solo el
mismo Dios hecho hombre, como fue
anunciado a José: «Le pondrás por nombre
Jesús, porque Él salvará a su pueblo de sus
pecados» (Mt 1,21). El nombre Jesús
(Jehoshúa) significa: Yahweh salva.

No podía, entonces, manifestarse Jesús
como maestro sin que le fuera consultado
el problema de la unión del hombre y la
mujer. Y así fue: «Se acercaron unos
fariseos que, para ponerlo a prueba, le pre-
guntaron si está permitido al hombre repu-
diar a la mujer». Jesús responde con una
pregunta, pensando en los textos de la
creación anteriores al pecado, que, como
hemos dicho, se consideraban Ley de
Moisés: «¿Qué les prescribió Moisés?».
Ellos responden, refiriendose a una pre-
scripción de Moisés sucesiva al pecado,
que hemos recordado más arriba: «Moisés
permitió escribir el acta de divorcio y repu-
diarla». Jesús responde explicando esa ley
por el pecado: «Por la dureza de corazón
de ustedes escribió para ustedes ese pre-
cepto». En la Escritura «dureza del
corazón» describe una situación general-
izada de pecado. En esa situación Moisés
no pudo más que poner algunas restric-
ciones al desorden en las relaciones entre
el hombre y la mujer. Se conservaba, sin
embargo, como gravísimo pecado el adul-
terio, es decir, la unión sexual de un hom-

bre con la mujer de otro.
Jesús vuelve las cosas al principio:

«Desde el principio de la creación, Dios
los hizo varón y hembra. Por eso, dejará el
hombre a su padre y a su madre y se unirá
a su mujer y los dos se harán una sola
carne». Y reafirma: «De manera que ya no
son dos, sino una sola carne». A contin-
uación, Él dará su ley: «Lo que Dios he
unido, no lo separe el hombre». Esta es la
ley de Cristo, esta es la ley que deben
observar los que se llamen «discípulos de
Cristo». Él pudo darnos esta ley, porque Él
derramó su sangre para liberarnos del
pecado y darnos la gracia de conducir una
vida santa, conforme a la voluntad de Dios

Una vez en casa, consultado por sus
mismos apóstoles, Jesús confirma su ley:
«Quien repudie a su mujer y se case con
otra, comete adulterio contra aquélla; y si
ella repudia a su marido y se casa con otro,
comete adulterio». El adulterio es la vio-
lación de un mandamiento del Decálogo:
«No cometerás adulterio» (cf. Ex 20,14;
Deut 5,18; Mc 10,19) y era considerado un
pecado que excluye de la salvación eterna.
Lo dice San Pablo: «¡No se engañen! Ni
los impuros, ni los idólatras, ni los adúl-
teros… heredarán el Reino de Dios». (cf.
1Cor 6,9.10).

No es casual que, a continuación, Mateo
presente la acogida de Jesús a los niños:
«Dejen que los niños vengan a mí, no se lo
impidan, porque de los que son como ellos
es el Reino de Dios. En verdad les digo que
quien no reciba el Reino de Dios como
niño, no entrará en él». ¡Los adultos tienen
mucho que aprender de los niños! Jesús
tiene muestras de afecto hacia los niños,
porque ve en ellos la actitud que desea ver
en los adultos: «Abrazaba a los niños, y los
bendecía imponiendoles las manos».
Decíamos que este episodio no está aquí
casualmente, sino que está estrechamente
relacionado con lo anterior. En efecto,
Jesús no sólo tiene muestras de ternura con
los niños, sino que les da un bien mucho
mayor, a saber, la unión de amor única e
indisoluble entre su padre y su madre. Esto
es lo que todo niño anhela. Además,
poniendo a los niños como ejemplo, Jesús
indica al hombre y la mujer la pureza con
que deben conducir su vida conyugal: «Si
no se hacen como niños, no entrarán…».


